
Каждая нация — сложное 
динамичное явление. При-
надлежность к ней невоз-

можно описать с помощью узкого 
набора критериев. Чем крупнее 
народ, чем более деятельную роль 
в истории он играет, тем шире его 
генетическое и социальное разно-
образие.

Самым очевидным критерием 
национальности является самосозна-
ние. Наиболее точно соответствует рус-
скому народу совокупность тех людей, 
кто называет себя русскими во время 
переписи населения.

Очевидно, что общее российское 
гражданство, объединяющее на протя-
жении долгих веков представителей 
самых разных народов, не упразднило 
многонациональный состав нашего 
государства. Граждане России могут 
быть русскими, карелами, татарами, 
аварцами или бурятами, в то время как 
русские могут быть гражданами России, 
США, Австралии, Румынии или Казах-
стана. Национальные и гражданские 
общности существуют в разных фено-
менологических плоскостях.

Русский народ исконно имел слож-
ный генетический состав, включая в себя 
потомков славянских, финно-угорских, 
скандинавских, балтских, иранских и 
тюркских племен. Это генетическое 

богатство ни разу не стало угрозой для 
национального единства русского наро-
да. Рождение от русских родителей в 
большинстве случаев является отправ-
ной точкой для формирования русского 
самосознания, что, однако, никогда не 
исключало возможности присоедине-
ния к русскому народу выходцев из дру-
гой национальной среды, принявших 
русскую идентичность, язык, культуру и 
религиозные традиции.

Уникальность этногенеза русского 
народа заключается в том, что на протя-
жении веков подобное принятие рус-
ской идентичности урожденными пред-
ставителями других национальностей 
было не результатом принудительной 
ассимиляции тех или иных этнических 
групп («русификации»), а следствием 
свободного личного выбора конкрет-
ных людей, связывавших с Россией 
свою жизнь и судьбу. Именно так в 
состав русского народа часто входили 
татары, литовцы, евреи, поляки, немцы, 
французы, представители других наци-
ональностей. Примеров подобного рода 
в русской истории — великое множе-
ство.

В русской традиции важнейшим 
критерием национальности считался 
национальный язык (само слово «язык» 
— древний синоним слова «националь-
ность»). Владение русским языком обя-
зательно для всякого русского. Вместе с 

тем, обратное утверждение — принад-
лежность к русскому народу обязатель-
на для всякого русскоговорящего — 
неверно. Так как русский народ высту-
пил государствообразующим народом 
России и народом-строителем Россий-
ской цивилизации, русский язык полу-
чил широкое распространение. Суще-
ствует немало людей, считающих рус-
ский язык родным, но при этом ассоци-
ирующих себя с другими национальны-
ми группами.

В формировании русской идентич-
ности огромную роль сыграла право-
славная вера. С другой стороны, собы-
тия ХХ века показали, что значительное 
число русских стало неверующими, не 
утратив при этом национального само-
сознания. И все же утверждение о том, 
что каждый русский должен призна-
вать православное христианство осно-
вой своей национальной культуры, 
является оправданным и справедли-
вым. Отрицание этого факта, а тем 
более поиск иной религиозной основы 
национальной культуры, свидетель-
ствуют об ослаблении русской идентич-
ности, вплоть до полной ее утраты.

Таким образом, принадлежность к 
русской нации определяется сложным 
комплексом связей: генетическими и 
брачными, языковыми и культурными, 
религиозными и историческими. Ни 
один из упомянутых критериев не 

может считаться решающим. Но для 
формирования русского национального 
самосознания обязательно, чтобы сово-
купность этих связей с русским народом 
(независимо от их природы) была силь-
нее, чем совокупность связей с любой 
иной этнической общностью планеты.

Ощутить это, в конечном итоге, 
может только сам носитель националь-
ной идентичности, совершая свой лич-
ный выбор. При этом национальное 
самосознание неизбежно означает 
солидарность с судьбой своего народа. 
Каждый русский чувствует глубинную 
эмоциональную связь с главными собы-
тиями своей истории: Крещением Руси, 
Куликовской битвой и одолением 
Смуты, победами над Наполеоном и 
Гитлером. Особо отметим, что гордость 
за Победу 1945 года является одним из 
важнейших интегрирующих факторов 
современной русской нации.

На основе программных тезисов 
настоящего документа предлагается 
следующее определение русской иден-
тичности: русский — это человек, счита-
ющий себя русским; не имеющий иных 
этнических предпочтений; говорящий 
и думающий на русском языке; призна-
ющий православное христианство осно-
вой национальной духовной культуры; 
ощущающий солидарность с судьбой 
русского народа.

Патриархия.ru
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10 ноября в Самаре произо-
шло по-настоящему 
радостное событие. По 

благословению митрополита Самар-
ского и Сызранского Сергия и при 
поддержке правительства Самар-
ской области появился еще один 
островок счастливого детства – юби-
лейный, 70-ый  по счету детский 
епархиальный образовательный 
центр, расположившийся на пересе-
чении улиц Ново-Вокзальной и 
Победы.

Это трехэтажное светлое уютное зда-
ние с башенками, увенчанными право-
славными куполами. Долгое время строе-
ние пребывало в полном запустении. Быв-
шие хозяева собирались открыть здесь 
гостиницу или кафе. Однако строитель-
ство на территории сквера имени Николая 
Кузнецова признали незаконным, и зда-
ние определили под снос. Только убрать 
не спешили. С течением времени помеще-
ние превратилось в пристанище бомжей и 
наркоманов.  Осенью прошлого года по 
просьбе митрополита Самарского и Сыз-
ранского Сергия власти города передали 
это здание в ведение Самарской епархии. 
Весной этого года здесь был освящен храм 
в честь святой блаженной Матроны 
Московской, и с тех пор совершаются 
богослужения.

Теперь в детском центре созданы все 
условия для всестороннего развития 
ребенка, плодотворной работы различных 
кружков и секций. 

Здесь просторный актовый зал, 
новенькие, отремонтированные классы 
для дошколят и ребят постарше, спортзал 
с современными тренажерами, оборудо-
ванные кабинеты для занятий шахмата-
ми, рисованием, хореографией и народ-
ными танцами. Желающие смогут зани-
маться хоровым пением, изучением основ 
православной культуры, декоративно-
прикладным искусством, фото - и киноде-
лом. Словом, совершенно безплатно для 
детей созданы все условия для того, чтобы 
в свободное от школьных занятий время 
формировать в нашем юном соотечествен-
нике патриота своей Родины, хорошо зна-
ющего родные веру, историю, традиции, 
культуру.

Праздничное открытие подразделе-
ния Некоммерческого фонда «Детский 
епархиальный образовательный центр» 
(НФ «ДЕОЦ») «Победа» началось с торже-
ственного молебна, который отслужил 

митрополит Самарский и Сызранский 
Сергий в храме блаженной Матроны 
Московской. Затем многочисленные зри-
тели (зал был заполнен полностью) посмо-
трели концерт с участием воспитанников 
Самарской духовной семинарии и подраз-
делений НФ «ДЕОЦ», а также приглашен-
ных коллективов. 

Перед началом концерта митрополит 
Самарский и Сызранский Сергий обратил-
ся к присутствующим с приветственным 
словом. Он напомнил слова знаменитого 
писателя Федора Михайловича Достоев-

ского о том, что когда в сердце 
человека нет Бога, можно 
оправдать любое преступле-
ние, и призвал представите-
лей различных органов власти 
«не бросать своих детей, если 
мы все сегодня хотим обустро-
ить великую Россию».

Владыка также отметил: 
«Главная наша задача – сохра-
нить русского человека, возро-
дить в нем веру, чувство рели-
гиозного самосознания, при-
вить высшую добродетель - 
христианскую любовь».

- Центр, который сегодня открылся 
благодаря усилиям нашей епархии, дирек-
тора НФ «ДЕОЦ» Марии Александровны 
Матанцевой, а также тех людей, которые 
помогали нам создавать этот филиал, 
будет служить воспитанию наших детей, 
чтобы они любили свое отечество, родите-
лей, ближних.

Он выразил уверенность в том, что 
этот новый прекрасный центр станет оча-
гом воспитательной и образовательной 
работы в густонаселенном районе столи-
цы губернии. 

С этими словами архипастырь вручил 
символический ключ руководителю цен-
тра «Победа» и настоятелю храма в честь 
блаженной Матроны Московской иерею 
Дионисию Левину. Затем настал черед 
выступать многочисленным гостям. Глав-
ный консультант управления националь-
ной и конфессиональной политики депар-
тамента мониторинга общественного 

мнения Администрации губернатора 
Самарской области Роман Сергеевич Кир-
санов зачитал собравшимся обращение 
губернатора Самарской области Николая 
Меркушкина. Губернатор поздравил 
Самарскую епархию с открытием 70-го по 
счету детского образовательного центра. В 
свою очередь председатель Общественной 
палаты Самарской области Виктор Алек-
сандрович Сойфер и заместитель мини-
стра образования и науки Надежда Бори-
совна Колесникова выразили глубокую 
признательность митрополиту Самарско-
му и Сызранскому Сергию за постоянную 
заботу о молодом поколении, о духовно-
нравственном воспитании детей. Необхо-
димо заметить, что Самарская епархия 
явилась первым инициатором  уникаль-
ного проекта Детского епархиального 
образовательного центра в нашей стране. 
И с 2004 года в содружестве с властями 
губернии и города успешно реализует это 
начинание. Виктор Александрович Сой-
фер пожелал Самарской епархии открыть 
в недалеком будущем сотый по счету дет-
ский образовательный центр, а Надежда 
Борисовна Колесникова, обратившись к 
детям, призвала их «учиться, заниматься 
любимым делом и радоваться жизни». 

Доктор педагогических наук, профес-
сор, академик РАЕН, заведующий межву-
зовской кафедрой православной педаго-
гики и психологии Самарской православ-
ной духовной семинарии архимандрит 
Георгий (Шестун) напомнил собравшим-
ся, какую уникальную систему образова-

ния создал владыка Сергий: «Священное 
Писание говорит, что знания надмевают, 
а любовь назидает. Если в человеке нет 
любви, нет главного, то душа каменеет, и 
какие знания ему ни давай, пользы не 
будет. Поздравляю Владыку с тем, что он 
создал в Самарской губернии уникальную 
систему основного образования, хотя, 
недопонимая это, его и называют систе-
мой образования дополнительного. 
Наконец-то пробита брешь в этом безбож-
ном образовании. Ведь до сих пор в шко-
лах процветает мрак атеизма, хотя госу-
дарство светское и название его происхо-

дит от слова «свет». А уж если посмотреть 
учебники истории, то плакать хочется от 
того, чему там учат наших детей. 

В детских епархиальных центрах кар-
тина совсем другая. Здесь дети станут 
петь, рисовать, фотографировать, а в это 
время в храме будет служиться Боже-
ственная литургия, Сам Христос незримо 
станет приходить на это место. Значит, 
дети станут учиться у ног Христа и духов-
но возрастать в Его благодати. Кроме того, 
это центр не только для детей, но и для 
родителей. Ребята идут сюда на занятия, а 
родители - в церковь, молиться за своих 
чад».

Взрослые и дети с удовольствием 
посмотрели концерт, который отличался 
разнообразием музыкальных номеров. 
Им представили слаженное хоровое 
пение, сольные номера, русские народные 
песни и зажигательные танцы, веселые 
задорные стихи и частушки.

В завершение торжества ведущая кон-
церта, заместитель директора НФ «ДЕОЦ» 
по организационно-воспи та тельной рабо-
те Юлия Юрьевна Долинина от лица всех 
гостей пожелала новому центру смелых 
проектов, новых свершений и творческих 
побед. 

- Район, в котором находится центр, 
нельзя назвать благополучным. Это 
известная с давних времен Безымянка, 
неподалеку находится Птичий рынок, и 
выбор детских кружков и объединений 
был здесь весьма невелик. Очень надеем-
ся, что появление детского епархиального 

образовательного центра 
изменит обстановку в 
лучшую сторону. Глядя 
на счастливых радост-
ных детей, которые зани-
маются в центре, невоз-
можно не измениться. 

- Здесь созданы усло-
вия для нравственного и 
духовного развития 
ребенка, – отметил 
настоятель храма в честь 
блаженной святой 
Матроны Московской 
иерей Дионисий  Левин.

Напомним, Неком-
мерческий фонд «Дет-
ский епархиальный 
образовательный центр» 
в настоящее время пред-
ставляет собой развитую 
сеть многочисленных 
подразделений в Самар-

ской области, в том числе в социально 
неблагополучных городских микрорайо-
нах и в отдаленных сельских территориях, 
где наблюдается дефицит культурно-
образо ва тель ных учреждений. Всего на 
данный момент в структуре Фонда дей-
ствует 70 подразделений, которые нахо-
дятся в различной стадии государственно-
го лицензирования. В них обучается более 
16 тысяч детей от 4 до 18 лет независимо 
от вероисповедания и уровня дохода 
семьи.

Ольга Щербак, Елена Корнева
Фото Олега Лихограя
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ВПЕРЕД, ЦЕНТР «ПОБЕДА!»

Молебен в храме блаженной Матроны Московской

 Детский образовательный центр «Победа» 

Вручение Самарским архипастырем памятных подарков

Фото на память



3№ 21 (319) 17 ноября 2014 г.Хронограф 

ПРИРАСТАЕТ ОБИТЕЛЯМИ 
САМАРСКАЯ ЗЕМЛЯ

СВЯТЫЕ ОТЦЫ НАУЧАЮТ НАС, ЧТО СВЕТ ДЛЯ МОНАХОВ - АНГЕЛЫ, СВЕТ ДЛЯ МИРА - МОНАХИ.

Поэтому монахи должны 
брать пример с Ангелов: 
всецело отдавать себя слу-

жению Богу и непрестанно Его 
воспевать. А мирские люди, 
насколько возможно, призваны 
подражать монахам в их любви к 
Богу и людям, в хранении своей 
совести чистой, в старании не 
терять из виду цель христиан-
ской жизни.

Но как же тяжело все это делать, 
если перед глазами нет примера! 
По этому монахи, призванные Самим 
Богом быть таким примером, в выс-
шей степени нужны людям, живущим 
в миру. Если монахи исчезнут из мира, 
из мира исчезнет Свет.

Русский человек нуждается в ясном 
и отчетливом осмыслении своей исто-
рии и культуры, ее места в мировой 
истории с точки зрения православных 
ценностей. В связи с этим в настоящее 
время русской нации нужен некий 
нравственный идеал, способный моби-
лизовать все ресурсы - материальные, 
социальные, организационные, а глав-
ное - духовные. Образцом в этом и 
должны быть монастыри.

Св. Феофан Затворник писал: 
«Иноки - это жертва Богу от общества, 
которое, предавая их Богу, из них 
составляет себе ограду».

Недавно в Самарской митрополии  
стало на один монастырь больше. Как 
уже писала «Православная народная 
газета», в селе Старая Бинарадка Крас-
ноярского района Самарской области 
был открыт мужской монастырь во 
имя благоверного князя Александра 
Невского. Сегодня мы беседуем с 
настоятелем этого монастыря игуме-
ном Ананией (Кудрявцевым).

- Отец Анания, почему мона-
стырь носит имя святого бла-
говерного князя Александра 
Невского?

- Это было решение правящего 
архиерея, о котором  владыка Ники-
фор сообщил мне, когда вызвал к себе. 
Однако, как выяснилось впоследствии, 
выбор этот был неслучаен.  

После того, как меня рукоположи-
ли в священники, вот уже почти 20 лет 
я служу настоятелем храма Сретения 
Господня в селе Борское Борского рай-
она Самарской области. И когда толь-
ко начиналось мое настоятельство, в 
Борское приехал спортивный тренер 
Алексей Горбанюк. Он организовал 
военно-патриотический клуб «Сорат-
ник». И чтобы воспитывать ребят в 
подлинно русском духе, клубу присво-
или имя святого благоверного князя 
Александра Невского. Потому что 
хотелось закалять не только тело, но в 
первую очередь дух молодых людей. 
За двадцать лет своего существования 
клуб «Соратник» вышел на всероссий-
ский уровень турниров. Соревнования, 
которые мы устраивали, также посвя-
щались памяти Александра Невского и 
назывались - турнир «Щит Невского». 
Для участия в турнирах приезжают 
ребята из многих городов и весей Рос-
сии, стран ближнего зарубежья, и 
конечно, нашей митрополии. Участни-
ки занимаются рукопашным боем, 
реконструкцией древних битв, они 
сражаются, выносят «щит Невского», 
проводят крестный ход по Борскому. 
То есть Александр Невский почитается 
в Борском уже 20 лет. Скоро участники 
клуба приедут к нам в монастырь. 

Всего в клубе три группы по возраст-
ным категориям. На днях должна при-
ехать средняя группа. А на престоль-
ный праздник Александра Невского, 6 
декабря, приедет старшая группа. Мы 
организуем их питание и ночлег. Они 
поживут здесь, чтобы ребята почув-
ствовали монастырский дух. 

Мне кажется, военно-патрио ти чес-
кое воспитание молодежи уже заложе-
но в будущую деятельность монастыря 
благодаря нашему небесному покрови-
телю. Ведь, как известно, в святом бла-
говерном князе Александре органично 
сочетались качества замечательного 
воина и полководца, лидера нации, 
носителя православного самосознания 
и молитвенника, в конце жизни при-
нявшего монашеский по стриг. Безу-
словно, это очень яркая, выдающаяся 
личность в русской истории, некоторы-
ми своими свойствами характера он 
близок Александру Суворову, а други-
ми - Сергию Радонежскому. Поэтому 
он так любим русским народом, и сей-
час без него мы не можем обойтись, 
ибо наступило время, когда будут вос-
требованы такие характеры.

Недавно произошел интересный 
случай. Мы разговаривали с Алексеем 
Горбанюком и разошлись во мнениях 
по какому-то вопросу. Я решил вразу-
мить своего оппонента-соратника и 
сказал: «Как же ты, Алексей, себя 
неправильно ведешь. Ты должен быть 
смиренным послушником». На что 
услышал: «Послушника ты, батюшка, 
в монастыре себе найдешь…». Тогда 
еще никакой речи о монастыре в Бино-
радке не было. Вот и получилось, что 
он предсказал будущее примерно на 
месяц раньше, чем это событие прои-
зошло.

- А были предпосылки для соз-
дания монастыря именно в Ста-
рой Бинарадке?

- Однажды в этих местах ехал на 
машине руководитель благотвори-
тельного фонда «Милосердие» Нико-
лай Михайлович Бринчугов.  И уви-
дел, как по дороге идет инок. Это был 
монах Даниил, житель села Бинарад-
ка. Николай Михайлович его подвез. 
Пока ехали, выяснилось, что возле 
Бинарадки бьют два источника, в кото-
рых хорошая, целебная вода. А в самом 
селе, где живет много народу, вот уже 

15 лет останавливаются на ночлег 
участники крестного хода Самара - 
Ташла, посвященного иконе Божией 
Матери «Избавительница от бед». И 
всех надо как-то разместить, накор-
мить.  А тут только старенький сель-
ский храм и больше ничего нет. Хотя 
крестный ход последние годы насчи-
тывает уже более тысячи человек. Бла-
гочестивые жители Бинарадки, как 
могут, решают эту задачу благодаря 
своему неистощимому энтузиазму. И 
Николай Михайлович, известный 
самарский благотворитель, вызвался 
профинансировать предполагаемое 
строительство сооружений, удобных 
для приема крестоходцев. В итоге 
были облагорожены два источника: 
над ними выстроены срубы с куполоч-
ками и купальни, рядом расположи-
лась просторная трапезная для приема 
паломников, где можно было бы 
накормить большое количество людей 
и обустроить их на ночлег. Потом нача-
лось сооружение часовни, к которой в 
процессе строительства был пристроен 
алтарь. Построенную церковь освяти-
ли в честь прп. Александра Свирского. 
Собственно, эта территория - нижний 
участок: источники, храм Александра 
Свирского, трапезная - составляют 
одну часть монастыря, общедоступную 
для паломников. Там можно омыться 
в источнике, трапезничать, жить. 

Благодаря крестному ходу многие 
люди прониклись церковной жизнью. 
Один из местных жителей стал мона-
хом. Теперь это отец Даниил. Вот они с 
Николаем Михайловичем Бринчуго-
вым и стали первыми попечителями 
обители.

А в 800-х метрах от этого места, 
практически в лесу, у нас скит. Здесь 
построен небольшой деревянный храм 
в честь Александра Невского. Там 
очень хорошо, всем, кто приезжает 
сюда, очень нравится. Удаленность от 
жилья, сама природа этого места рас-
полагают к уединению, отшельниче-
скому образу жизни. 

Так вот, как-то владыка Никифор 
приехал в Бинарадку, посмотрел на все 
эти постройки и сказал, что пора здесь 
создавать монастырь, чтобы люди тут 
жили и молились. 

Божией милостию мне удалось 
несколько раз побывать на Афоне. И 

там мне больше всего понравились 
два русских скита. Один называется 
Ксилургу, а другой - Крумица. Послед-
ний известен далеко за пределами 
Афона своими виноградниками и ого-
родами, благодаря которым русский 
Свято-Пантелеимонов монастырь 
питает монастырскую братию и мно-
гочисленных паломников. В каждом 
из этих скитов живет не более 5-6 
монахов, и мы примерно с этого хотим 
начать свою скитскую жизнь. 
Поскольку все только начинается, у 
нас пока вместе со мной 5 насельни-
ков.  Это монах Данииил, иеромонах 
Марк и два послушника, кстати, из 
числа тех, кто ходил в крестный ход. 
Послушника Романа из Похвистнево 
прислал владыка Никифор, а Георгия 
из Ташлы - протоиерей Николай 
Винокуров.

- А как Вы узнали, что стане-
те настоятелем этого мона-
стыря?

- Вызвал меня к себе владыка 
Никифор и сказал, что есть решение 
возложить на меня это послушание: 
«Девятнадцать лет вы прожили в Бор-
ском на приходе, и чтобы не застаи-
ваться, приступайте к новому делу».

А у меня последние два года возни-
кала такая мысль, что монах должен 
жить в монастыре. Вроде вся жизнь 
налажена, сложились хорошие отно-
шения с местной администрацией, 
много знакомых, все идет гладко, и как 
будто чего-то не хватает. Все-таки я 
уже не первый год монах. Поэтому на 
предложение архиерея ответил: «Бла-
гословите, Владыка».

- Когда Вы стали монахом? 
Как это произошло?

- В 2000-м году. Как-то я приехал в 
храм Преподобного Сергия Радонеж-
ского, меня встретил настоятель этой 
церкви отец Георгий (Шестун), и я с 
ним посоветовался. Я этого хотел, но, 
опасаясь искушения, испросил духов-
ного совета своего наставника. А он 
сказал: «Вот скоро приедет отец 
Мирон, старец из Псковской епархии, 
проводить в нашем храме отчитки, и 
мы тебя пострижем». Мне было безко-
нечно радостно это слышать.

Действительно, скоро в Самару 
приехал архимандрит Мирон (Пепеля-
ев), и он посетил Борское. Мы с ним 
разговорились, в итоге я услышал: 
«Завтра узнаешь свое монашеское 
имя».

Утром я просыпаюсь, а на столе 
стоит открытка духовного содержания, 
на обратной стороне которой написа-
но: «Анания». Написал прошение вла-
дыке Сергию, он благословил, и был 
назначен постриг. Постригал меня в 
Воскресенском соборе Воскресенского 
мужского монастыря  Самары игумен 
Серафим (Глушаков) (ныне епископ 
Анадырский и Чукотский). Восприем-
ником был архимандрит Мирон. Это 
был праздник Святителя Николая 
зимнего. Что интересно, в Бинадарке 
сельский храм также освящен в честь 
Святителя Николая. За последние 
годы на том месте, где была старая 
небольшая церковь, построили новый 
красивый храм. Получается, что сей-
час Николай Чудотворец забрал меня 
к себе. Теперь я в этом храме (Святите-
ля Николая) настоятель.

- А как у вас службы прохо-
дят?

Окончание на стр. 4.

Настоятель Александро-Невского Бинарадского мужского монастыря игумен 
Анания (Кудрявцев) 
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ПРИРАСТАЕТ ОБИТЕЛЯМИ
СВЯТЫЕ ОТЦЫ НАУЧАЮТ НАС, ЧТО СВЕТ ДЛЯ МОНАХОВ

- В четверг вечером и в пятницу 
утром (литургия) у нас в скиту, в церк-
ви Александра Невского, в пятницу 
вечером и в субботу утром (литургия) в 
храме прп. Александра Свирского на 
источнике. А в субботу вечером и в вос-
кресенье утром (литургия) - в храме 
Святителя Николая. В остальные дни 
- вечерня и утреня и, конечно, чтение 
Псалтири. Безусловно, крестный ход 
дал некий новый толчок развитию 
духовной жизни села Старая Бинарад-
ка. Однако здесь не прерывалась связь 
поколений. Те бабушки, которые так 
ревностно встречали первые крестные 
ходы, в свою очередь переняли веру от 
своих бабушек, детство и юность, а 
порой и часть взрослой жизни кото-
рых выпали на дореволюционное 
время. Этот молитвенный дух всегда 
здесь ощущался. 

В селе еще до революции существо-
вали женские общины, благочестивые 
сестры собирались и молились. Даже 
есть могилка инокини Евгении. То есть 
местные жители всегда желали, чтобы 
в Бинарадке был монастырь. 

- Отец Анания, как Вы при-
шли к Богу, наверное, кто-то из 
Ваших родственников был веру-
ющим?

- Бабушка по матери была глубоко 
верующим человеком. Она много 
молилась, верила, что и мы, ее дети, 
внуки рано или поздно не сможем без 
веры. Говорила: «Вы еще походите в 
храм, походите, ваше время еще при-
дет, обязательно придет». 

- В результате она оказалась 
права. А как Вы пришли в храм?

- У меня заболела мама. Приговор 
врача был страшен и неожиданен: 
последняя стадия рака, сделать уже 
ничего нельзя, готовьтесь к худшему, 
жить ей осталось максимум - неделя. 
Но Господу было угодно, чтобы на 
моих глазах произошло чудо исцеле-
ния, и моя мама жива до сих пор. А с 
тех пор прошло 20 лет.

Когда мы с сестрой Ириной узнали 
об этом диагнозе, а моя сестренка 
тогда уже начала ходить в церковь, то 
она сказала: «Пойдем в храм. Больше 
помощи ждать неоткуда.  Пошли за 
маму просить, а там как Бог даст». Мы 
так и сделали. 

Примерно через месяц мы с мамой 
приехали на прием к врачу в онколо-
гический диспансер, который нахо-
дится рядом с Покровским собором. 
Практически  эти два здания разделял 
общий забор. И там врач в нашем с 
мамой присутствии сказал другому: 
«Что они тут ходят, ей жить-то оста-
лось несколько дней, а они все в боль-
ницу идут». Не нужно рассказывать, 
какое это производит впечатление. 
Мы вышли оттуда, и я сразу повел 
маму в Покровский собор к чудотвор-
ной иконе Божией Матери «Взыска-
ние погибших». Мама стояла красная, 
растерянная, а я что было сил, как 
только мог, молился, просил помощи. 
И видимо, я тогда многое пообещал 
Богу. Сегодня и не помню, что говорил 
тогда. А мама, на удивление окружаю-
щих, постепенно выздоровела.

Через два года после этого события 
меня потянуло в церковь. Зайду, а там 
одни бабушки стоят, смотрю на икону 
Спасителя, и уходить не хочется. Мне 
было тогда 27 лет. Такой модно оде-
тый, стою среди старушек, и мне так 
хорошо, спокойно, радостно.

Я тогда работал на стройке и стал 
ходить в церковь. Однажды перед при-
частием я прочитал в православной 
книге: если что перед Чашей спросят 

тебя, то отказываться нельзя. И вот я 
подхожу к причастию, а наш батюшка, 
ныне покойный протоиерей Иоанн 
Михнюк (жил я тогда в Безенчуке) 
спрашивает: «Андрей, пойдешь в 
семинарию учиться?» Помня о прочи-
танном, сказал: «Пойду». Через две 
недели батюшка мне говорит: «Я уже 
договорился, тебе надо ехать сдавать 
экзамены в семинарию». Я взял его 
благословение и стал собираться. А 
мне ребята из бригады говорят: «Ты 
куда, мы тебя обратно не возьмем, 
учти. На твое место знаешь, сколько 
желающих придет?» Но возвращаться 
не пришлось.

Тогда это еще было духовное учи-
лище. Я попал в первый выпуск. Из 
моих сверстников вместе со мной учи-
лись отцы Николай Советкин, Георгий 
Ломако, Анатолий Урсув и много-
много молодых ребят, которые сейчас, 
наверное, заслуженные протоиереи, со 
многими из них я до сих пор поддер-
живаю дружеские отношения. Где-то 
через месяц после начала учебы меня 
рукоположили в дьяконы.

- Сколько Вам тогда было 
лет?

- Двадцать семь. Через восемь 
месяцев меня рукоположили в свя-
щенники, я перевелся на заочное отде-
ление и стал служить в Борском, куда 
меня направили настоятелем Сретен-
ского храма.

- А когда Вас стали посещать 
мысли о монашестве? Вероят-
но, жизнь в Борском приучила к 
уединенной жизни? Ведь там 
при храме у Вас была небольшая 
община?

- Не помню точно, когда это прои-
зошло, но я полюбил уединение, мне 
стало нравиться быть одному. Когда 
одноклассники приезжают в гости, 
они удивляются, как ты здесь живешь 
один. А мне хорошо одному, с Госпо-
дом.

Раньше я был очень общительный 
человек, имел много друзей, мы и до 
сих пор перезваниваемся или встреча-
емся, но уже нет того стремления часто 
видеться, как раньше.

Когда находишься один, в каждом 
своем шаге стараешься понять, а как 
Господь посмотрит на это, как Он отне-
сется к тому, что ты сейчас делаешь. 
Это чувство, что всегда Господь на тебя 
смотрит, всегда тебя видит, появилось 
само собой.

- Как происходило Ваше 
назначение?

- Утверждает настоятелем Свя-
щенный Синод. Перед этим я был в 
Москве - возил в Патриархию доку-

менты на монастырь: прошение от 
архиерея, характеристику, автобио-
графию и т. д. Потом мне назначили 
время собеседования с архиеписко-
пом Сергиево-Посадским Феогно-
стом, наместником Троице-Сергиевой 
Лавры. Там я жил сутки, был на вечер-
ней службе, а утром мы вместе с вла-
дыкой Феогностом служили литургию 
в Троицком храме, у мощей Препо-
добного Сергия. Это незабываемые 
впечатления. 

Владыка стоит на службе как свеча, 
он сам похож на Преподобного Сергия. 
Худой такой, высокий, седой, молитвы 
все знает наизусть. Ему служебник не 
нужен на литургии. Он так посмотрит 
и говорит: ваш возглас. Трепещешь и 
думаешь: «Только бы не сбиться, чего-
нибудь не то не сказать». И не из 
страха, а от безпредельного уважения 
к этому человеку. 

- Как будто во времена Сер-
гия Радонежского попадаете в 
Лавре? 

- Действительно, служба ранняя, 
еще темно, и он служит не архиерей-
ским чином, а монашеским. После 
литургии он меня все обстоятельно 
расспросил: сколько братии, как слу-
жим, подчеркнул, что в монастыре 
литургию нужно служить каждый 
день, и благословил меня на стажи-
ровку в Оптину, посмотреть, как орга-
низована жизнь монастыря: «Езжай-
те в Оптину пустынь на традициях 
святых преподобных оптинских стар-
цев делание своего монастыря направ-
лять». 

Через неделю я был там. На меня 
эта поездка так повлияла, такое было 
напряжение, что по возвращении у 
меня кровь из носа пошла. 

- После беседы с владыкой 
Феогностом Вы уже знали, что 
будете настоятелем монасты-
ря?

- Нет, заключительное слово дол-
жен сказать настоятель обители, куда 
тебя отправляют на стажировку. В дан-
ном случае отец Венедикт, наместник 
Свято-Введенской Оптиной пустыни. 
Удивительно замечательный, славный 
монастырь. Там очень много духовных 
людей. Сам наместник похож на прп. 
Серафима Саровского - такой добро-
желательный, участливый, радостный. 
Он может очень простые вопросы зада-
вать, какие подъезды к монастырю, 
ходит ли автобус, сколько братии, где 
будете кушать, а от него выходишь - 
тебя такая радость переполняет, что 
как на крыльях летишь. Жил я там две 
недели, мы общались, отец Венедикт 
ко мне присматривался и потом благо-
словил на игуменство. 

Что интересно, в Оптиной я молил-
ся у мощей преподобного Амвросия 
Оптинского и акафист там читал с 
хором, четыре раза причастился у 
мощей старца в Казанском храме, и 
решение об образовании нашего муж-
ского монастыря на заседании Свя-
щенного Синода принималось именно 
в день празднования прп. Амвросия 
Оптинского.

- А когда Вы узнали, что 
отец-настоятель Вас утвер-
дил?

- Когда мы прощались, он меня 
благословил и подарил написанную от 
руки икону Оптинских старцев. Я его 
обнял, поблагодарил. Такой удиви-
тельный батюшка, его невозможно 
было не обнять. И отец Венедикт 
напутствовал меня словами: «Езжай, 
все будет хорошо».

- Отец Анания, расскажите о 
двухнедельном пребывании в 
этой Богом благословенной оби-
тели.

- Я просто открыл для себя Оптину 
пустынь. Обычно я стараюсь ездить на 
Афон через год-два, а тут меня коман-
дировали в Оптину. Я пробыл там две 
недели и понял, что Оптина - ничуть 
не менее духовное место, чем Святая 
Гора. Настолько там все устраивается 
чудесным образом, там очень хорошо. 

Приехал туда по благословению 
архиерея с командировочным удосто-
верением. Чтобы посмотреть, как там 
организована монашеская жизнь, 

Хронограф 

Храм в честь святого благоверного князя Александра Невского

Турнир «Щит Александра Невского»

Окончание. Начало на стр. 4.
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хозяйствование, как ведется богослу-
жение. Общался с благочинным, с 
келарем. 

- Чем Вы занимались там две 
недели?

- Ознакомлением с монашеской 
жизнью во всех ее разнообразных про-
явлениях. От совершения богослуже-
ния до различных послушаний. Напри-
мер, наместник Оптиной пустыни архи-
мандрит Венедикт (Пеньков) благосло-
вил меня побывать на конюшне, чтобы 
понять, как организовано послушание у 
конюхов. У них порода лошадей очень 
интересная: советские тяжеловозы. Их 
там около десятка, целая конюшня. 
Показывали мне, и как разводят кар-
пов, и как организована работа трапез-
ной. Ей руководит отец Симеон. Все 
посмотрел, со всем ознакомился, как и 
что делается. Но думаю, что еще не один 
раз буду там. Потому что за одну поезд-
ку все не запомнишь, во все не вник-
нешь. И отец Венедикт пригласил через 
два месяца еще раз приехать, да и бра-
тию прислать советовал. Поэтому отец 
Марк с послушником Романом тоже 
поехали в Оптину на две недели. Они 
посмотрят, как устроена жизнь в скиту, 
как молиться, ознакомятся с уставом 
скитской жизни, чтобы перенять его у 
них. Очень хорошо, что у нас есть под-
горский монастырь, где мы многому 
учимся, но уж коли оказались в Опти-
ной, то и эту Богом данную возмож-
ность будем использовать. И отец Геор-
гий (Шестун) нам учиться там посовето-
вал. 

Сейчас задача впитывать все как 
губка, смотреть, запоминать. Ведь там 
монашеская жизнь отлажена столетия-
ми, все выверено, проверено жизнью. 
Можно сказать, имеет качество древно-
сти. Отработан и устав монастырской 
общежительной жизни, нужно просто 
перенимать, даже записывать все.

- А как Вы поняли, что там 
старцы есть?

- А их видно. Встал схиархимандрит 
служить литургию, нас, священников, 
было восемь человек, сослужащих ему, 
и он говорит: «Ну что, отцы, не посра-
мим земли Русской?» Мы ему отвечаем: 
«Не посрамим!» Перекрестились, и 
началась служба. Какие-то вещи можно 
понять, только общаясь с человеком. 
Как он это говорит, делает, как он в 
глаза тебе смотрит, и видно, что человек 
не простой, а подвижник.

Традиции никуда не уходят, Опти-
на живет духовной жизнью. У игумена 
и каждого из духовно опытных мона-
хов примерно по 20 исповедающихся. 
Исповедь идет чинно и благолепно. У 

каждого свой духовник. Это и есть 
наглядное воплощение послушания. 
Идти не туда, куда хочется, а туда, к 
кому благословили. Раз в неделю 
необходимо прийти на исповедь. Если 
неделя прошла, а вас не было - духов-
ник уже записывает и спрашивает о 
причинах. Здесь считают, что духов-
ная жизнь в обители без еженедель-
ной исповеди невозможна.

 Я слышал такую историю. Один 
монах говорит: 

- Я хочу в затвор. 
- Зачем тебе в затвор?
- Молиться Господу Богу.
- А ты Псалтирь наизусть знаешь? 
- Нет.
- Так какой тебе затвор.
В Оптиной все организовано четко, 

строго, иерархично, по послушанию, и 
в то же время все основано на любви. 
Видно, что все они любят друг друга до 
такой степени, что готовы друг за друга 
жизнь отдать.

Невольно в трапезной я был свиде-
телем такого диалога. Один монах 
говорит:

- Что-то я  работать устал.
А второй ему отвечает:
- Да не работать надо, а послушать-

ся. 
- Ой, точно, я забыл. 
И вопрос был исчерпан. И так все 

это по-доброму было сказано. И сама 
атмосфера, к примеру, в той же трапез-
ной научает братолюбию. Достаточно 
увидеть, как они друг другу пищу пере-
дают. 

- Батюшка, а ты что кашку-то не 
ел?

- Ой, кашку забыл. Ну, ты кашку-то 
отдай.

- Да бери, конечно.
Как-то все по-простому, с любовью, 

с чувством юмора. 
- А много там сейчас мона-

хов?
- 150 монахов, а еще послушников 

и трудников примерно столько же. 
Моя цель была подышать этим 

воздухом, посмотреть, как они друг с 
другом общаются. В общем-то, самое 
важное вот это. Все остальное: что-то 
там выкопать, закопать, накормить, 
картошку почистить и так далее - мно-
гое из этого мы знаем, и в армии это 
было, и в жизни. А вот отношение друг 
к другу - этому надо учиться. Они 
живут там как небожители. Во всяком 
случае, стараются. Хотя старшие стро-
го спрашивают с остальных, без этого 
нельзя. Но все покрывает любовь.

Вот еще один диалог:
- Что ж ты на службе-то не был?

- Да вот, болел. 
- Ты хоть таблетки-то пьешь? Но 

все равно, должен быть.
 У них там и лазарет свой есть, и 

зубной кабинет, даже УЗИ делают. 
- А в скиту у них много насель-

ников живет?
- Человек восемь. Там рядом келья 

старца Амвросия, недалеко его коло-
дец, домик, где жили русские писате-
ли, когда бывали в Оптиной. Удиви-
тельное место. 

- Вероятно, ваш монастырь, 
батюшка, еще не раз как-то 
будет связан с оптинскими 
старцами, с преподобным 
Амвросием Оптинским?

- Видимо, да. Есть мысль строить 
еще один храм. Несложно догадаться, 
в честь какого святого он будет освя-
щен, хотя на все воля Божия.

- Батюшка, у Вас есть планы, 
как будет развиваться вновь 
созданный монастырь?

- Владыка Никифор благословил 
меня переезжать из Борского в Бина-
радку. Приходской храм Святителя 
Николая в этом селе будет подворьем 
нашего монастыря. Перевезем из Бор-
ского пасеку. Огороды будем сажать. 
И, конечно, молиться.

- Теперь, отец Анания, Вам 
придется расставаться с Бор-
ской землей, где Вы прожили 20 
лет.

- Да. За это время всякое бывало, 
отношения складывались по-разному, 
характер-то у меня - не сахар. Может, 
кого-то обидел, кому-то слово грубое 
сказал, кого-то не выслушал, пусть они 
простят меня, грешного. В глубине 
души я понимаю, что они простят, 
потому что мои сельчане - самые луч-
шие люди на земле. Я рад, что 20 лет 
прожил среди них.

- Ваш монастырь в нашей 
митрополии, то есть в Самар-
ской губернии, восьмой. А где 
брать монахов? Ведь на огороде 
их не вырастишь?

- Очень много зависит от того, 
будет ли участвовать духовенство епар-
хии и митрополии в становлении 
монастыря. Вот на днях отец Евгений 
из Отрадного привозил на исповедь 
дьякона,  его будут рукополагать в свя-
щенники. Мы с ним разговорились, и 
выяснилось, что у них из одной дерев-
ни (на Западной Украине) вышло 20 
священников. Такой был батюшка там, 
он как-то так все организовал, и прак-
тически вся деревенская молодежь 
мужского пола стала священниками.

Все эти 20 батюшек, выходцы из 
этой деревни, служат по всей России. О 
чем это говорит? Настоятель сумел так 
расположить к себе людей, что они 
захотели стать священниками. Лич-
ный пример жизни очень важен.

Вот когда к нам в Борское приез-
жал отец Мирон, было такое ощуще-
ние, как в детстве, когда встаешь, а 
папка дома. Мы живем, есть какие-то 
сложности, проблемы. А тут просыпа-
ешься, отец Мирон уже ходит, что-то 
поет, вот он в трапезной, а вот опять 
молится. Или ночью встаешь, а он ака-
фист читает, у него свет включен. То 
есть полное впечатление, что глава 
семьи дома. Когда он приезжает - у нас 
все выздоравливают. И всем радостно, 
хорошо и спокойно. И люди уверены, 
что с нами ничего не произойдет. 
Потому что когда есть монахи, духов-
ные люди, есть и спокойствие и уве-
ренность, что все будет слава Богу. 

- Мы знаем, даже из истории 
своего прихода, что на новом 
месте, когда начинается духов-
ная жизнь, всегда возникает 

невиданный энтузиазм, жела-
ние внести свою посильную 
лепту в общее дело.

- Конечно. Вот первый год, когда я 
учился в духовном училище, стал луч-
шим годом в моей жизни. Тогда у всех 
- у братии, у преподавателей, даже у 
обслуживающих нас работников тра-
пезной - было невиданное вдохнове-
ние. Какая-то неизбывная радость 
царила во всем. Постоянно присут-
ствовала мысль: «Неужели так можно 
жить?» Потому что я возрастал совсем 
в других условиях. А тут рядом едино-
мышленники, братья и сестры, все 
добры и предупредительны. Желают, 
чтобы другому было хорошо.

И нам теперь предстоит обустраи-
вать обитель. Что заложим, что сдела-
ем - то и будет. И, думается, если кто-то 
решит для себя потрудиться на ниве 
Божией - милости просим поучаство-
вать в этом благодатном деле.

Хочется отметить, что к нам уже 
приезжали казаки и предложили: 
«Давайте здесь у вас построим летний 
лагерь, будем привозить ребят и орга-
низовывать военно-патриотическое 
воспитание, воцерковление. Может 
быть, ради этого и создается мона-
стырь. Перспектива, наверное, такая - 
заниматься с ребятишками, с молоде-
жью, возгревать в них мирный боевой 
дух. Учить ребят мужеству, доблести и 
добродетели.

Мы же знаем, что мужество - это 
такое качество человека, когда он не 
испытывает страха, не теряет присут-
ствия духа в самой опасной ситуации. 
В этом начало той любви, когда чело-
век готов положить живот свой за 
други своя.

АДРЕС АЛЕКСАНДРО-НЕВСКОГО 
БИНАРАДСКОГО МОНАСТЫРЯ:

Россия, Самарская область, Крас-
ноярский район, с. Старая Бинарадка, 
ул. Набережная, д. 64 А.

Проезд: Из Самары на автомоби-
ле: выезд из города по улицам Ново-
Садовой и Демократической; на коль-
це при пересечении с Волжским шоссе 
- налево, затем при въезде в Управ-
ленческий поселок - также налево. 
Далее следовать прямо по главной 
дороге через Управленческий и Крас-
ную Глинку, на кольце при выезде из 
города - прямо на мост через р. Сок. 
На транспортной развязке при выезде 
из п. Волжский - прямо и вниз, затем 
следовать прямо до Курумоча. В черте 
села сразу после железнодорожного 
переезда повернуть направо по указа-
телю на Новый Буян; затем проехать 
прямо под эстакаду, по которой про-
ходит трасса М-5. Вскоре после эста-
кады свернуть с главной дороги нале-
во по указателю на Старую Бинарад-
ку, затем двигаться прямо до села. 
После въезда в село двигаться прямо, 
никуда не сворачивая, монастырь 
будет слева у дороги незадолго до 
выезда из села.
Беседовали Михаил и Ольга Щербак

Хронограф 

Храм Святителя Николая в с. Старая Бинарадка

На Афоне, 2010 год

САМАРСКАЯ ЗЕМЛЯ
- АНГЕЛЫ, СВЕТ ДЛЯ МИРА - МОНАХИ.
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Наше издание продолжает 
публикацию выступле-
ний с региональной 

научно-практической конферен-
ции «Духовное наследие Препо-
добного Сергия Радонежского в 
истории и современной жизни 
России». Сегодня мы предостав-
ляем слово кандидату политиче-
ских наук, начальнику сектора 
исследований межнациональ-
ных и религиозных проблем Рос-
сийского института стратегиче-
ских исследований Владиславе 
Николаевне Филяновой.

Я представляю Российский инсти-
тут стратегических исследований 
(РИСИ). Наш институт занимается 
разработкой очень серьезных про-
блем, связанных со стратегическими 
задачами России по сохранению безо-
пасности, а также обезпечению безо-
пасности связи, выработке политиче-
ского курса нашей страны и т. д. 

Для того чтобы формулировать и 
осуществлять стратегические задачи 
России, в первую очередь необходимо 
хорошо уяснить, какого мы духа, какое 
государство представляем и каковы 
исторические задачи России. Для 
понимания своего политического и 
исторического места  мы, конечно,  
должны знать свою историю, осозна-
вать, носителями какой цивилизации 
являемся. И в этой связи личность 
Преподобного Сергия Радонежского, 
который является не только основате-
лем Троице-Сергиевой Лавры, но, по 
сути дела,  духовным отцом русской 
нации, для нас очень важна.

Какую миссию Господь и история 
возлагают на Россию? Несомненно, все 
мы - Россия, и ряд других православ-
ных стран (не только славянских), Бол-
гария, Сербия, Греция - наследники 
великой Византийской империи. Мы 
отличаемся от Запада именно своей 
религиозной спецификой и являемся 
представителями альтернативной 
Западу цивилизации. Несомненно, что 
Россия здесь лидер. Потому что пока 
крепка Россия, есть альтернатива и 
маяк притяжения для всех остальных 
православных стран. Таким образом, 
несмотря на, казалось бы, общее хри-
стианское вероисповедание, на евро-
пейском континенте существуют аль-
тернативные цивилизации. Почему? 
Потому что есть понятие о догматиче-
ских заблуждениях. 

Как известно, христианство бывает 
католическое, протестантское и право-
славное. На первый взгляд, людям, не 
вникающим в эти вопросы, может 
показаться, что никакой проблемы 
нет. На самом деле последствия могут 
быть очень серьезными. Догматиче-
ские заблуждения, неправильная вера, 
неправильное представление о Боге и 
человеке ведут по определенным 
путям целые регионы и народы, ввер-
гая их в определенные традиции 
жизни, ставя перед государствами 
определенные задачи, порой вводя их 
в заблуждение. И догматические 
заблуждения не так безопасны. Они 
могут привести к кризису целые циви-
лизации. 

Так, сегодня мы видим уже послед-
ние отголоски такого кризиса на Запа-
де, который был заметен уже в ХIХ 
веке. Русские философы, славянофи-
лы, еще в позапрошлом веке писали о 
серьезном  кризисе, который прояв-
лялся  в постоянных революциях в 
Европе. Весь ХIХ век Европа была про-
сто мучима, терзаема революциями, 
свержениями монархов, постоянными 
социальными переворотами. Это все 
был кризис догматического идейного 
заблуждения. 

На фоне такой обстановки в Евро-
пе Россия представляла собой очаг ста-
бильности до 80-х годов ХIХ века, 
когда начались первые попытки убить 
Царя. Это было уже отражением 
социально-политической обстановки, 
того, что кризис проник теперь и в Рос-
сию. Таким образом, догматические 
духовные основания страны, цивили-
зации - это очень серьезно и важно для 
безопасности любого государства. 

Западную цивилизацию можно 
было бы назвать наследницей, возрос-
шей на основе протестантизма, вышед-
шего из католицизма со спецификой 
опоры на рационализм. Тогда как Рос-
сию, как наследницу мистического 
православного христианства с опреде-
ленной сакральной составляющей, 
можно назвать цивилизацией духа. По 
этой самой причине Иоанн Богослов, 
апостол любви, считается больше апо-
столом Востока, апостолом духа и бли-
зок нам. 

К сожалению, мы до сих пор не 
изжили эпоху Просвещения. Ведь те 
проекты по трансформации человека, 
которые мы сейчас видим в Европе и 
США, эксперименты с семьей, отмена 
семьи, трансформации пола, экспери-
менты с воспитанием детей и тому 
подобное, все это последствия той же 
эпохи Просвещения, которые мы не 
преодолели до сих пор. Главный ее 
признак - это страшная гордыня чело-
века, живущего без Бога. И вышло все 
это из определенных догматических 
заблуждений, из поврежденности 
религиозной традиции. К сожалению, 
эта сила настолько агрессивна, что 
хочет уничтожить не только самою 
себя, но и те регионы и даже цивилиза-
ции, где еще есть свидетельство об 
Истине. Безусловно, мы со всем этим 
сталкиваемся. 

Таким образом, заблуждения тако-
го рода и, прежде всего, реформация, 
произошедшая в начале ХVI века в 
Европе, способствовала трансформа-
ции политической картины. Потому 
что рационалистическому протестан-
тизму уже непонятна монархия, непо-
нятен ее сакральный смысл, очень 
хорошо объяснимый с позиций Право-
славия. Еще Шарль Монтескье, фило-
соф эпохи Просвещения, рассуждая о 
протестантизме, говорил, что, как пра-
вило, рука об руку идут ересь и проте-
стантизм, либерализм, демократия и 
торговля. Т. е. у цивилизации рацио 
есть свои признаки – это демократиче-
ское понимание жизни, обязательное 
уничтожение монархии, представле-
ния о месте индивида и о свободе. К 
сожалению, вся немецкая классиче-
ская философия, пришедшая к нам из 
марксизма, тоже есть порождение про-
тестантизма. Другими словами, вся 
европейская немецкая философия, 
которая у нас насаждалась, изучалась 
семьдесят лет, все это есть обоснование 
протестантской западной цивилиза-
ции, которая нам чужда. Мы должны 
понимать, что это специфика их мира, 
специфика их заблуждений. А у нас 
есть свой путь. 

Надо понимать, что у всех про-
блем, которые сейчас  возникают, есть 
глубинные  основания, уходящие в 
догматические проблемы и богослов-
ские споры еще ХIV века, Х века, ухо-
дящие в первое тысячелетие до Рожде-
ства Христова. Т. е. то, что мы сейчас 
получаем, возникло не на ровном 
месте. Это историческая боль, болез-
ненные фантомы, идущие оттуда. Это 
как бы борьба Каина с Авелем,  носите-
ля истины с теми, кто ее уничтожил. 

На данный момент, особенно в 
2014 году, начались активные  нападки 
непосредственно на Россию. События 
на Украине - это, в сущности, попытка 
остановить рост влияния и авторитета 

России в мире. Под этим есть опреде-
ленная политическая основа. Дело в 
том, что в последние несколько лет 
политический авторитет России в мире 
неуклонно возрастал. Это было видно 
на примере событий в Сирии. Именно 
успехи российской дипломатии в авгу-
сте прошлого года не позволили США 
и странам Европы осуществить бом-
бежки Сирии. 

Кроме того, не удались все попыт-
ки сорвать Олимпиаду. К тому же, в 
последние годы Россия превратилась в 
страну, куда стали стремиться защит-
ники прав человека из западных стран. 
Они ищут справедливости и защиты от 
США именно в России. Все это стало 
ударом по имиджу США и Европы. На 
этом фоне возрос авторитет нашей 
страны.

Стоит отметить, что в конкуренции 
Россия-США налицо весьма глубин-
ный аспект. Вы слышали, конечно, о 
концепции «Москва – Третий Рим». 
Это определенная  идеологема, сфор-
мированная в России в период паде-
ния Византии, о том, что именно Рос-
сия является наследницей и последней 
хранительницей Православия, послед-
ним Православным царством, после 
падения которого будет второе прише-
ствие Спасителя. Эта концепция была 
сформирована после падения Визан-
тии при Царе Василии III и Иване IV,  
Грозном. На этом фоне мы должны 
помнить, что в США есть своя, вырабо-
танная в ХVIII веке альтернативная  
концепция богоизбранности Соеди-
ненных Штатов Америки - якобы об 
очевидном предназначении Богом 
этого государства как носителя исти-
ны. Вот почему они так самоуверенно 
насаждают везде свои ценности. Дело 
в том, что два религиозных  пробужде-
ния заставили местных протестант-
ских богословов верить в то, что США 
является таким государством. Все это 
укоренилось на фоне тех безобразий, 
которые происходили в это время в 
Европе. Нам надо помнить, что по сию 
пору это безспорный аргумент всех 
евангелистов, которых вы можете 
встретить на улицах наших городов, 
также у всех пятидесятников, бапти-
стов - это вера в очевидное предназна-
чение Америки нести истину проте-
стантизма, что, с нашей точки зрения, 
глубочайшее заблуждение, ведущее 
страны к погибели. На этом фоне 
США, возросшие в своем авторитете 
после Второй мировой войны, стре-
мятся унаследовать роль Британской 
империи.  

Какой же культурной и цивилиза-
ционной альтернативой является Рос-
сия? Еще в середине ХIХ века, в пери-
од, предшествовавший Крымской 

войне, наше государство воспринима-
лась Западом как очень опасная и 
неприемлемая альтернатива. В то 
время пространство Российской импе-
рии раскинулось от Варшавы до Тихо-
го океана. Она имела право быть 
покровителем всех православных 
христиан в Османской империи, в 
Великой Порте. Этого права наша 
страна добилась в результате несколь-
ких победоносных войн за интересы 
славян, порабощенных турками. 

Кроме того, Россия добилась от 
Турции права покровительствовать на 
Балканах всем православным и отста-
ивать их интересы. Таким образом, 
Россия была в то время одним из глав-
ных политических игроков. Англий-
ские протестанты называли ее «пред-
ставителем дьявола», а французские 
католики – «схизмой». И Папа Рим-
ский тогда особенно подчеркивал, что 
пока жива Россия, жива схизма, дру-
гими словами, пока есть Православие, 
они всегда хотели обратить его в 
унию. 

Эти цели с тех пор не изменились, 
и события на Украине сейчас обнажа-
ют это. На сегодняшний момент США 
претендуют на роль покровителя про-
тестантов, которую в ХIХ веке играла 
Британская империя. Они очень 
активно  распространяют по всему 
миру сектантский протестантизм. Не 
только все евангелисты, но и свидете-
ли Иеговы, и саентологи действуют 
под патронажем США во всем мире, 
защищая ее интересы по всему миру. 
Кроме того, США удалось подчинить 
своим интересам такие организации, 
как ООН и ОБСЕ, и они по всему миру 
отстаивают интересы американских 
сект, то есть продвигают свою циви-
лизационную культуру. 

Это один из механизмов культур-
ной трансформации целых регионов. 

Вся политика США наносит ущерб 
христианству по всему миру, в том 
числе и протестантам. И это отмечают 
американские аналитики. Разруше-
ние арабских стран, Египта, Сирии 
вызвало массовый отток христиан из 
этих стран. В то же время Россия, 
вступившаяся за Сирию, за Сербию, 
за Югославию, поднимает свой исто-
рический авторитет и снова становит-
ся защитником христиан во всем 
мире. Очень известный социолог 
религии в США Питер Бергер, хотя и 
является лютеранином, говорит, что 
Владимир Путин вполне мог бы взять 
себе звание, которое есть в титуле 
английской королевы: «Владимир 
Путин – защитник веры».  

В своей статье в «Американском 
интересе» он всерьез рассматривает 
проигрыш  всей политики США по 
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поддержке христиан и невольный 
рост авторитета России в этой сфере. 
Таким образом, события на Украине 
возникли не на пустом месте. Это 
также попытка остановить рост авто-
ритета России. Кроме того, США  
очень повредили себе скандалами, 
связанными с трансформацией семьи 
и  трансформацией человека. По сути, 
сегодня идет жестокое уничтожение 
христианства в Европе. Сносятся 
древние соборы, принимаются зако-
ны об однополых браках, о ювеналь-
ной юстиции. Все это - продолжение 
проекта эпохи Просвещения по транс-
формации человека. На этом фоне 
консерваторы США и Европы начина-
ют обращать свои взоры на Россию, 
потому что в США и в Европе все тра-
диционалисты загоняются в гетто. 
Поэтому мы становимся центром при-
тяжения для них. Они надеются, что 
Россия - единственное государство, 
которое может их защитить.

Итак, мы видим, что до событий 
на Украине рост авторитета России 
шел очень быстро, и надежды огром-
ного количества людей и в США и в 
Европе связаны именно с Россией, как 
цивилизационной культурной аль-
тернативой Западу. 

В самой России ситуация услож-
няется тем, что далеко не все гражда-
не нашего государства являются пра-
вославными и воцерковленными 
людьми. Большая часть населения, к 
сожалению, вообще ничего не знает о 
Православной Церкви. Кроме того, у 
нас в стране действуют другие тради-
ционные для России конфессии, хотя 
на территории Российской империи 
Православие было государственной 
религией. Поэтому внедрение всевоз-
можных протестантских сект  в жизнь 
наших людей сегодня представляет 
большую опасность для сохранения 
духовной основы и целостности госу-
дарства. Протестанты очень активны 
и за 20-30 лет способны сделать пра-
вославную или буддистскую страну 
протестантской, когда в связке идут 
демократия, материальные ценности 
и ничего больше. К сожалению, наше 
законодательство имеет массу лакун, 
оно недостаточно строго в этом отно-
шении. И ситуация на Украине есть 
прямой результат их законодатель-
ства, при котором стали возможны 
нынешние трагические события. 

Кроме того, наши противники вся-
чески стараются разрушить межнаци-
ональный и межконфессиональный 
мир в России. Ведь у нас на православ-
ной территории проживает очень 
много мусульман, которые готовы 
сожительствовать в мире и согласии 
со всеми конфессиями,  мирно разви-

вая наше общее государство. Это опас-
ная альтернатива для тех, кто хочет 
разрушить мир. 

В России также есть организации, 
которые являются механизмом транс-
формации мира, в частности, Совет 
муфтиев России. Задача этой органи-
зации - осуществить рейдерский 
захват страны, поставить своих людей 
во власть, захватить нефтеносные 
районы. Это очень серьезная угроза, 
которую нельзя недооценивать. 

Еще один способ нанести удар по 
нашей стране – это нападки на Рус-
скую Православную Церковь. В 2012 
году прокатилась волна гонений на 
Русскую Православную Церковь - 
осквернение храмов, спиливание кре-
стов и даже нападки на самого Патри-
арха. Эту истерию подхватили все 
СМИ, появилось огромное количество 
публикаций, порочащих Церковь. Это 
была попытка удара по РПЦ. Потому 
что православная Россия с ее мощным 
христианством всегда будет центром 
притяжения для других стран. Для 
той же Болгарии, которая вступила в 
ЕЭС и, по сути дела, продалась. Тем не 
менее множество болгар с надеждой  
ждут возвращения России в том обли-
ке, который они знали в ХIХ  веке. 
Множество сербов безумно любят 
Путина. В Сирии невероятно высок 
авторитет России. Они ждут, когда мы 
вновь станем мощным христианским 
государством. Да наши же республики 
Северного Кавказа, если они поймут, 
что Россия – серьезное верующее 
государство, пойдут за нами. 

Источником крепости России, без-
условно, является Православная вера. 
Она укрепляется Самим Богом. Соот-
ветственно, наносятся удары по Рус-
ской Православной Церкви. По этому 
Церковь находится на переднем крае 
борьбы за сохранение  целостности 
государства и его духовной основы. 
Ведь в 2012 году были даже попытки 
уничтожения Церкви. Да и в наше 
время совершались попытки поме-
шать православной России широко 
отметить 700-летие со дня рождения 
Преподобного Сергия Радонежского. 
Боятся наши противники русских свя-
тых. 

Все эти нападки на Церковь осу-
ществляются также со стороны проте-
стантов. Для людей, особенно внутри 
Церкви, очень важно знать, что есть 
определенный вирус – вирус проте-
стантизма, который проникает во 
многие традиционные христианские 
конфессии. Само протестантство – не 
традиционная христианская конфес-
сия. Она возникла всего лишь в ХVI 
веке из лютеранства, кальвинизма, 
цвинглианства и других течений, 

которые не являются  коренными тра-
диционными христианскими течени-
ями, потому что у них нет преемствен-
ности апостольства священников. У 
них священники назначаются или 
избираются. В Русской Православной 
Церкви и в католической  есть хариз-
матическая  преемственность от само-
го Господа, возложившего руки на 
своих учеников-апостолов. Право-
славные священники до сих пор 
имеют эту преемственность от самого 
Господа. Они носители Духа Святого 
через Таинство Рукоположения (Свя-
щенства). Поэтому древние христиан-
ские Церкви имеют сакральную 
составляющую. В них присутствует 
Святой Дух. В протестантизме этого 
нет. Там все - рассказы, проповеди, 
песнопения - от человека.  Поэтому 
задача тех, кто устраивает гонения на 
Церковь - уничтожить епископство, 
ибо епископы рукополагают священ-
ников. Они преемники апостолов. По 
этой причине и Православная Цер-
ковь, и католическая в этом отноше-
нии всегда будут объектом ненависти 
и нападок. Питер Бергер когда-то ска-
зал: «Как странно, что внутри Русской 
Православной Церкви до сих пор не 
нашлись люди, которые  могли бы 
трансформировать ее в русле  глоба-
лизации». Ведь именно через внедре-
ние мирских вирусов, вирусов  проте-
стантизма в середине ХХ века удалось 
трансформировать католическую 
Церковь. Этот вирус проявляется в 
призыве заниматься только социаль-
ным служением, обратиться на преоб-
ражение мира сего и забыть о главной 
сути Православия, отличающей его от 
всех остальных религий. Это внутрен-
нее делание, стремление человека к 
Богу, исихазм. Исихия - приближение 
к Богу. Потому что Сергий Радонеж-
ский, учитель русской нации, был 
одним из исихастов, учителем этого 
делания. Не активного преображения 
мира, как на Западе, а преображение 
мира через преображение себя. 

Если Церковь станет только мир-
ским институтом, она потеряет свою 
суть - быть солью мира сего. К сожале-
нию, это удалось сделать с католиче-
ской Церковью. Потому что события 
второго Ватиканского собора, длив-
шегося несколько лет, привели к тому, 
что католическая Церковь была очень 
сильно трансформирована – впустила 
мирское внутрь себя. Православие до 
сих пор не переступает эту грань, 
сохраняет сокровенное и именно этим 
вызывает определенные нападки. 
Надо понимать, что идет очень серьез-
ная борьба, которая не прекращается. 
Брань, прежде всего, против Церкви, 
потому что, уничтожив Церковь, они 
уничтожат источник крепости России, 
а без этого нет смысла существования 
нашему Отечеству. 

Нам надо обратиться к актуаль-
ным поныне словам Федора Тютчева о 
том, что уже давно в Европе существу-
ют только две действительные силы 
– революция и Россия. Эти две силы и 
сегодня стоят друг против друга, а зав-
тра, быть может, схватятся  между 
собой. Между ними невозможны 
никакие соглашения и договоры. 
Жизнь одной из них означает смерть 
другой. От исхода борьбы между 
ними, величайшей борьбы, когда-
либо ведомой миром, зависит геопо-
литическое и религиозное будущее 
человечества. 

До сих пор идет противостояние: 
Россия – революция. И в этом проти-
востоянии «революция»  - это про-
должение проекта Просвещения, т. е. 
фактически бунт человека против 
Бога. Бунт, порожденный определен-
ными заблуждениями Западной 
Европы на догматическом религиоз-

ном уровне и направивший развитие 
Европы в ложное русло. В результате 
Европа еще в ХIХ веке начала уничто-
жать свою христианскую культуру, 
что продолжается до сих пор. В этом 
безконечном бунте против Бога раз-
рушают семью, разрушают самих 
себя. И безконечно борются против 
тех, кто свидетельствует об истине и 
является альтернативой для всего 
мира. Особенно для порабощенных 
православных народов, как, напри-
мер, Болгария, к сожалению, попав-
шая в Европейский союз и потеряв-
шая практически свою веру, но кото-
рая может еще вспомнить самою себя 
и вновь потянуться к России. Так же, 
как могут вновь потянуться к России и 
другие страны. 

Недавно мы были в Греции на 
острове Лемнос и обратили внима-
ние, что сейчас, особенно после собы-
тий на Украине, там повсюду можно 
увидеть  российские флаги – у хра-
мов, на наших кладбищах, у памятни-
ков. Раньше такого не было. Это сви-
детельство того, что люди на Западе 
воспринимают Россию как маяк 
сопротивления. Они сами уже во мно-
гом сдали свои позиции, но пока есть 
Россия - есть надежда. Россия сейчас 
- центр притяжения для всех здоро-
вых сил в Европе. И задача молодого 
поколения в самой России понимать, 
какого вы происхождения, какого вы 
духа. Понимать, что нельзя растрачи-
вать свои силы, свою жизнь на пустые 
вещи, на телесные удовольствия, на 
грех, на внутреннее разложение. 
Надо консолидироваться и собирать-
ся, потому что придет час, когда вам 
всем необходимо будет сделать свой 
выбор и свидетельствовать о миссии 
России, свидетельствовать о вашем 
происхождении, о том, что в ваших 
жилах течет святая кровь. Потому что 
почти у каждого русского в предках 
есть святые, посвятившие себя Богу. 
Рано или поздно всем нам придется 
вспомнить об этом и выбрать: с кем 
мы, на чьей стороне. На стороне рево-
люции или на стороне исторической 
России.

ОТ РЕДАКЦИИ:

Когда готовился этот материал, на 
телеканале «Россия» прошел показ 
нового фильма Никиты Сергеевича 
Михалкова «Солнечный удар». И нам 
подумалось, что такое совпадение 
было промыслительным. Ведь фильм 
далеко не прост. Как и другие ленты 
этого талантливого кинорежиссера. 
Он содержит множество метафор, 
зашифрованных посланий к зрите-
лям и недоговоренностей, понять 
которые не так-то просто.

Предваряя подробную рецензию 
на это произведение, сегодня можно 
сказать, что «Солнечный удар» – 
попытка осмысления режиссером не 
только философского подтекста 
бунинской прозы, но и закономерно-
стей развития русской истории. А кон-
цептуальным стержнем картины яви-
лась взаимосвязь личностного и 
общенационального греха, гибельный 
отзвук ошибок прошлого в настоя-
щем, роль мечтательности, лжи и 
самообольщения в процессе падения 
человека и страны в целом.

Чтобы понять это и многое другое, 
что более или менее доходчиво сказал 
художник, надо внимательно прочи-
тать предлагаемый материал, и тогда 
фильм, да и не только он, а и вся наша 
история предстанут в своем глубин-
ном, духовном измерении, и станут 
доступнее и гораздо понятнее причи-
ны обольщения народа и причины его 
грехопадений. Это позволит найти 
ответ на вопрос главного героя: 
«Когда все это началось?»

Вышел сеятель сеять 

АЛЬТЕРНАТИВА ЗАПАДУ
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СЕКТА КЕДРОЗВОНОВ
Громкий, раскатистый звонок 

в дверь автора этих строк 
прервал работу над очеред-

ным газетным материалом. Зво-
нили долго и настойчиво. Так 
обычно делают цыгане или раз-
личные специально настроенные 
рекламные агенты с большими 
сумками и настойчивыми неиз-
бывными предложениями обра-
тить на их предложение наше 
благосклонное внимание.

Но в это ранее утро за порогом сто-
яли иные люди. На постоянно сную-
щих представителей различных пенси-
онных фондов, разыскивающих своих 
потенциальных клиентов, они были не 
похожи. На продавцов различной 
китайской продукции - тоже. Одеты 
были достаточно аккуратно, и, что бро-
силось в глаза, даже как-то специально 
продуманно. Их вид, как показалось, 
должен был вызвать у тех, кто откроет 
дверь, чувство сострадания и жалости.

Кроме того, все, что они говорили, 
как-то уж очень походило на заучен-
ный текст, который, как правило, выда-
ют при встрече своим жертвам специ-
ально обученные представители раз-
личных религиозных сект. Сомневать-
ся в их искренности заставил и тот 
факт, что в произношении незваных 
гостей отсутствовало характерное для 
представителей жителей юго-востока 
Украины раскатистое «геканье». А ведь 
посетители представились беженцами 
из Донецка.

Помогли разоблачить тех, кто ста-
рательно играл роль беженцев из Укра-
ины, одна маленькая деталь их «обмун-
дирования» и память вашего покорно-
го слуги. Справки, которые они посто-
янно порывались предъявить, чтобы 
засвидетельствовать свою принадлеж-
ность к тем, кто волею обстоятельств 
был вынужден уехать из Украины, раз-
мещались под обложками журнала, 
очень похожего на издание свидетелей 
Иеговы «Сторожевая башня». Я вспом-
нил, что молодого человека видел два 
года назад на одной из остановок авто-
транспорта. Не успев привлечь наше 
внимание, молодой человек предлагал 
окружающим посетить одно из меро-
приятий секты свидетелей Иеговы, 
рассказывая, как эти люди помогли 
ему избавиться от наркотической зави-
симости. Он постоянно доставал из 
кармана потрепанную Библию с торча-
щими закладками и пытался прочесть 
цитату, подтверждающую его слова. А 
в глазах была пустота, какая-то траги-
ческая отрешенность и, увы, все та же 
зависимость.

И теперь вот новая встреча. Но 
глаза, лицо, интонации - все те же.

+++
Если коротко передать цель дей-

ствий тех, кто незвано ходит по кварти-
рам наших земляков, то надо сказать, 
что они пытаются принудить нас рас-
писаться в специально изготовленных 
подписных листах и тем самым выра-
зить свое отношение к событиям в 
Новороссии. Эти мнимые жители Дон-
басса, по их словам, хотят обратиться к 
Президенту страны с просьбой вывода 
войск с юго-востока Украины.  

Кроме того, они клеветали на опол-
ченцев, уверяя в их жестоком обраще-
нии с жителями Донбасса, что, есте-
ственно, не соответствует действитель-
ности и выглядит как прямая провока-
ция.

Представители компетентных 
органов проинформировали нас о том, 
что в последнее время в нашей стране 
представители различных сект, кото-
рые существуют на деньги из-за грани-
цы, играя роль пострадавших, пытают-

ся вызвать сострадание к себе, тем 
самым дезинформируют людей и 
пытаются дискредитировать россий-
ское государство. 

Это происшествие заставило вер-
нуться к теме, о которой «Православ-
ная народная газета» говорила уже не 
раз. Кроме того, взяться за перо заста-
вил и недавний зигзаг нашей законо-
дательной власти. Дело в том, что неко-
торое время назад на рассмотрение 
Госдумы был внесен законопроект «О 
родовых поместьях и родовых поселе-
ниях в Российской Федерации». Его 
авторы предлагают дать каждому рос-
сиянину право на однократное безвоз-
мездное получение земельного участка 
для создания родового поместья из 
земель, находящихся в государствен-
ной или муниципальной собственно-
сти. При этом участок должен нахо-
диться в пожизненном и наследуемом 
владении.

Следует сказать, что данные идеи - 
это прямые цитаты основных положе-
ний из учения деструктивной секты 
«Звенящие кедры России».

НЕМНОГО ИСТОРИИ
Чуть больше года назад Председа-

тель Комитета Государственной думы 
по делам общественных объединений 
и религиозных организаций, депутат 
фракции ЛДПР Ярослав Нилов провел 
рабочую встречу с представителями 
инициативной группы, которые пред-
лагают возрождение в России родовых 
поместий как национальную идею.

Суть высказанных инициативной 
группой предложений в следующем: 
родовое поместье подразумевает под 
собой особый вид использования 
земельного участка с обязательными 
условиями. Порядок выделения 
земельного фонда и самих участков 
определит Правительство. Участок 
размером 1 га должен выделяться госу-
дарством безвозмездно, в пожизнен-
ное пользование, а его владелец обязу-
ется использовать выделенную землю 
для производства сельскохозяйствен-
ной продукции и постройки жилого 
помещения (в течение трех лет), в кото-
ром можно будет прописаться. Сам 
участок и произведенная сельскохо-
зяйственная продукция не должны 
облагаться налогами. Родовое поме-
стье нельзя будет купить или продать, а 
можно только передать по наследству.

Ярослав Нилов поддержал это 
предложение. Тогда он сказал: «ЛДПР 
и ранее многократно выступала со схо-
жими инициативами – и по безплатно-
му выделению земельных участков, и 
по льготному кредитованию малоэтаж-
ного жилищного строительства. У 
нашей партии был лозунг «Назад в 
деревню!» Концепция «Родовых поме-
стий» – то, что сегодня может стимули-
ровать наше общество. Президент в 
Послании Федеральному Собранию 
сказал о дефиците духовных скреп, а 
где же им родиться, как не в семье, не в 
родном доме? Так будут частично 
решены и жилищный вопрос, и про-
блема нехватки качественных, эколо-
гически чистых продуктов питания, и 
повышена роль семьи», - отметил пар-
ламентарий, подчеркнув, что он и дру-
гие депутаты фракции ЛДПР займутся 
подготовкой соответствующего законо-
проекта о «Родовых поместьях».

Однако законопроект ЛДПР был 
отклонен. И одна из причин этого - 
заключение религиоведческой экспер-
тизы, которая установила его связь с 
«учением» секты «Звенящие кедры 
России».

Заметим, что Ярослав Евгеньевич 
Нилов - председатель комитета Госду-
мы по делам общественных объедине-

ний и религиозных организаций. И он 
не мог не знать о том, что у истоков 
законопроекта лежит основное веро-
учительное положение анастасийцев. 
А значит, секта получает статус закон-
ной организации. Но это лишь предва-
рительное замечание, информация к 
размышлению.

ТРИШКИН КОММУНИСТИЧЕСКИЙ КАФТАН
Около четырех месяцев назад депу-

таты фракции КПРФ внесли в Государ-
ственную думу на рассмотрение Зако-
нопроект «О Родовых поместьях и 
Родовых поселениях в Российской 
Федерации».

Проект предусматривает право 
каждого совершеннолетнего гражда-
нина России на однократное безвоз-
мездное предоставление ему земельно-
го участка для создания родовых поме-
стий из земель, находящихся в государ-
ственной или муниципальной соб-
ственности на праве пожизненного 
наследуемого владения.

По замыслу депутатов, поместье 
можно будет передать по наследству, 
но только одному человеку — то есть 
участок нельзя будет дробить. С другой 
стороны, нельзя будет получить 
в наследство больше одного родового 
поместья.

Предполагается, что право на родо-
вую усадьбу носить будет неимуще-
ственный характер. Такой участок, 
согласно инициативе, нельзя ни про-
дать, ни купить, ни сдать в аренду, ни 
заложить, ни передать юридическому 
лицу или разделить на части. Государ-
ство не сможет изъять участок для 
муниципальных или госнужд и т. п.

Предусматриваются и особые пра-
вила наследования такого поместья - в 
связи с тем, что законодательством 
Российской Федерации не предусмо-
трена форма общего долевого либо 
совместного пожизненного наследуе-
мого владения.

Площадь поместья - один гектар. 
Именно такой размер участка, считают 
инициаторы проекта, является ком-
промиссом между желанием граждан 
«создавать полноценные самостоя-
тельные замкнутые экологические 
системы в родовых поместьях» и воз-
можностями местных органов власти.

Согласитесь, идея довольно смелая. 
Но дальше будет еще интересней.

В пояснительной записке к проекту 
отмечается, что «в России уже суще-
ствуют тысячи таких поместий, объе-
диненных в более чем 200 агломера-
ций». Но пока у них нет четкого право-
вого статуса. Только с принятием зако-
на граждане получат возможность без-
препятственно реализовывать «модель 
построения и организации населенных 
пунктов и сельских поселений, а также 
социально-бытовой сферы, соответ-
ствующую их мировоззрению».

А вот выписка из протокола от 18 
сентября 2014 г. N 189. 

 О проекте Федерального закона 
N 555205-6 «О Родовых поместьях и 
Родовых поселениях в Российской 
Федерации» - вносят депутаты Госу-
дарственной думы В. Ф. Рашкин, С. П. 
Обухов, С. И. Васильцов, О. Н. Алимо-
ва, В. Г. Соловьев, Ю. П. Синельщиков.

Принято решение:
1. Направить указанный проект 

Федерального закона (далее следует 
длинный перечень комитетов, комис-
сий и должностных лиц, которым пред-
писано рассмотреть эту законодатель-
ную инициативу). 

<…>3. Включить указанный проект 
Федерального закона в примерную 
программу законопроектной работы 
Государственной думы в период осен-
ней сессии 2014 года (ноябрь).

Как и положено, документ венчает 
подпись Председателя Государствен-
ной думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации С. Е. Нарышкина.

Заметим, что все эти «га», «родовые 
поместья» и другие термины взяты из 
трудов лидера секты - Владимира Пуза-
кова (псевдоним Мегре). Данная секта 
известна также как «Анастасианство». 

Напомним, что Международная 
научно-практическая конференция под 
председательством Александра Леони-
довича Дворкина «Тоталитарные секты 
— угроза XXI века» в 2001 году отнесла 
движение «Звенящие кедры России» к 
«наиболее известным и опасным совре-
менным деструктивным культам».

Вот и получается, что мы присут-
ствуем при беззастенчивом внедрении 
идей и вероучительных положений 
опасной секты в общественную жизнь 
нашей страны.

На сегодняшний день в России 
существует несколько десятков экопо-
селений - с 90-х годов. Другие имеют 
более короткую историю. Обычно схема 
их образования следующая. Кто-нибудь 
из активных последователей учения о 
звенящих кедрах находит подходящий 
участок земли гектаров в 40-50 в рос-
сийской глубинке и либо покупает его, 
либо оформляет в долгосрочную арен-
ду. Затем начинает собирать едино-
мышленников, готовых жить по уставу 
секты.

Самое известное на сегодня в Цен-
тральной России - экопоселение «Ков-
чег» - находится в Калужской области. 
У него есть сайт, а на сайте размещены 
видеоролики с выступлениями лидера 
«Ковчега» Федора Лазутина. 

Это только ширма. А внутри, в глу-
бине, действует хорошо организован-
ная секта. Все те же кедрозвоны, кото-
рые появились в конце 90-х. 

В организации “анастасийцев” при-
сутствуют все основные характеристи-
ки тоталитарной секты. Во-первых, 
книги Пузакова-Мегре его последова-
телями воспринимаются как новая 
Библия. Во-вторых, господин Пузаков 
называет себя единственным связую-
щим звеном между Богом (в данном 
случае богиней Анастасией) и челове-
чеством. В-третьих, так же, как тотали-
тарная секта, экопоселения — это 
выгодный коммерческий проект и 
финансовая пирамида.

ПОД ПРИКРЫТИЕМ СЛОВ 
О ДОБРОДЕТЕЛИ

 А теперь давайте задумаемся, поче-
му в разных законопроектах, внесен-
ных совершенно различными по своей 
идеологии фракциями Государствен-
ной думы, количество земли, да и усло-
вия выделения этих участков совпада-
ют. Может быть, они черпают содержа-
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ние своих предложений из одного, 
далекого от традиций нашей страны 
источника? На официальном сайте 
фонда «Анастасия» дано следующее 
определение:

«Родовое поместье — это участок 
земли для постоянного проживания 
семьи, размером не менее гектара 
(100×100 м), на котором семья с любо-
вью может построить свой дом, поса-
дить Родовое дерево, собственный лес, 
сад и огород, обустроить пруд. По пери-
метру Родовое поместье ограждается 
живой изгородью из лесных культур — 
кедра, хвойных и лиственных деревьев, 
кустарников».

Согласно книгам Мегре, идею родо-
вых поместий ему подсказала Анаста-
сия - сибирская отшельница, встречен-
ная им в одной из деревень во время 
экспедиции по Оби. А некоторые экс-
перты заявляют о существовании в Рос-
сии «секты Анастасии», основанной на 
соответствующем культе.

Прячась за красивым словосочета-
нием «родовые поместья», известная 
тоталитарная секта хочет извратить и 
блокировать позитивную тенденцию 
выделения людям земли для создания 
крестьянских хозяйств, уже наметив-
шуюся в нашем государстве.

А потом к владельцам недвижимо-
сти придут расторопные, образованные 
и организованные представители 
кедрозвонов и помогут организовать 
свой труд и жизнь так же, как у них, в их 
уже существующих поселениях, где в 
первую очередь лидерами используют-
ся современные технологии.  При помо-
щи этих приемов психологическое воз-
действие оказывается  на поселенцев (в 
том числе детей) с целью деформации 
мировосприятия и формирования 
устойчивой  неприязни к обществу и 
его ценностям. 

СУТЬ ВОЛКИ В ОВЕЧЬЕЙ ШКУРЕ
Из нашего опыта миссионерской 

деятельности явствует, что многие рас-
кольники нетерпимо относятся именно 
к наименованию их сектантами. Кем 
угодно именуют они себя: христианами 
(вместо баптистов), саентологами (а не 
членами церкви Хаббарда), пятидесят-
никами (а не протестантами)… Именно 
на легализацию, а кроме того, на изме-
нение сути своего религиозного движе-
ния, направленного на откол людей от 
основных традиционных верований, и 
рассчитан закон, о котором речь, во вто-
рой уже раз направленный в Госдуму и 
принимаемый ею к утверждению.

Вот что писали апологеты этого так 
называемого закона на сайте кедрозво-
нов. «Закон «О Родовых поместьях и 
Родовых поселениях в Российской Феде-
рации» вновь рассматривает высший 
орган законодательной власти. По их 

убеждению, ЛДПР, которые первыми 
предложили проект закона в Думу, 
неправильно себя вели: «Идеология 
нового образа жизни российских семей 
в своих Родовых поместьях предложена 
российским писателем В. Н. Мегре и 
озвучена в книгах серии «Звенящие 
кедры России». Именно эта идеология 
вдохновила сотни тысяч россиян на обу-
стройство своих Родовых поместий. 
Именно эта идеология и образ жизни в 
Родовых поместьях является будущим 
нашей страны, нашего государства, 
народа.

Именно против этой идеологии и 
выступили лица, не желающие блага 
людям и России. Потребовав убрать из 
закона понятие «Родовое поместье», 
эти лица на самом деле попытались 
остановить распространение в обществе 
образа Родового поместья и стоящей за 
ним идеологии.

Не знакомые с этой идеологией 
депутаты ЛДПР, не видя большой раз-
ницы между словами «Родовое поме-
стье» и «Родовая усадьба», согласились 
на эти поправки.

Тем, кто четко понимает, что такая 
разница есть, нужно выразить свою 
волю на возвращение первоначального 
названия и поддержку закона о родо-
вых поместьях в целом». 

Как видим, здесь налицо двойные 
стандарты. С одной стороны - умолчать, 
что закон принимается с подачи сектан-
тов, а с другой - не допустить изменения 
даже буквы в своем «вероучении».

Эта нетерпимость к изменению 
названия «неправильными депутата-
ми» и говорит о том, что перед нами 
секта, да еще и достаточно агрессивного 
толка. Ведь они предлагают своим сто-
ронникам в ответ на трудности с приня-
тием закона «направлять индивидуаль-
ные и коллективные письма депутатам 
Государственной думы, Председателю 
Правительства РФ и Президенту РФ с 
благодарностью за то, что основной 
текст закона сохранен, и пожеланиями 
принять название закона «О Родовых 
поместьях…».

Далее идет длинный перечень адре-
сов и инстанций, а также мероприятий, 
вплоть до агитационного автопробега, 
для подтверждения воли адептов ана-
стасийцев.

Вот еще несколько слов из сектант-
ской инструкции: «Человек, собираю-
щий такие подписные листы (регио-
нальный координатор), также должен 
указать свои паспортные данные, как 
лицо, ответственное за их хранение, 
обработку и пересылку в Штаб автопро-
бега, откуда они централизованно 
направляются Президенту РФ, Прави-
тельству РФ и в Государственную думу. 
На данный момент таких подписных 
листов собрано чуть более 4000 штук, 
хотя предполагалось набрать 100 тысяч. 
При этом в некоторых субъектах РФ 
собрано более 500 подписных листов, а 
в некоторых до сих пор не набралось и 5 
штук! Трудно переоценить в этом вопро-
се значение региональных координато-
ров – именно от их активности и от их 
осознанных действий зависит успеш-
ный сбор подписных листов, а значит, и 
принятие закона «О Родовых поме-
стьях». 

Еще одним юридическим способом 
выражения воли граждан сектанты счи-
тают электронное голосование за про-
ект Федерального закона «О Родовых 
поместьях», которое проводится на 
интернет-ресурсе «Российская обще-
ственная инициатива» (www.roi.ru) в 
соответствии с Указом Президента РФ 
№ 601 от 7 мая 2012 г. Голосовать могут 
те, кто зарегистрирован на портале 
Госуслуг (www.gosuslugi.ru). Задача 
состоит в том, чтобы набрать 100.000 

подписей до весны 2015 года. Успеш-
ность этой инициативы зависит от рас-
пространения о ней информации в 
социальных сетях (ссылка: https://www.
roi.ru/poll/petition/ekonomika/prinyat-
zakon-o-rodovyh-pomestyah/).

И, в конце концов; «Самый резо-
нансный способ выразить волю народа 
по закону о родовых поместьях – орга-
низовать и провести праздничные 
митинги в крупных городах с участием 
городских читателей книг В. Н. Мегре 
(Пузакова. - ред.) и жителей поселений 
из родовых поместий. На этих митингах 
можно собрать подписи под коллектив-
ным обращением в поддержку закона о 
родовых поместьях. Проект такого обра-
щения желательно подготовить до про-
ведения митинга, как и саму программу 
его проведения. В обращении, прочув-
ствовав понятие родового поместья, его 
глубинное значение, указать на важ-
ность этого понятия для нас».

И на десерт кусочек из их агитпро-
па: «Те, кто говорят: «Родовые поместья 
- секта» – это враги народа. Наша зада-
ча – высветить этих лиц, осознать при-
меняемые ими приемы и найти спосо-
бы для их пресечения.

Эту мысль важно понять правильно. 
Наша задача не в том, чтобы бороться и 
сражаться с этими силами, но в том, 
чтобы навсегда пресечь их преступные 
действия. Лица, из которых состоит эта 
пятая колонна, не более чем биороботы. 
Но без противодействия со стороны 
этих лиц мы бы не стали сильнее. Без 
подмены названия закона мы бы не 
организовались для того, чтобы выра-
зить свою волю в его поддержку. Теперь 
мы это сделаем.

Мы восстанавливаем свое государ-
ство и утверждаем в нем национальную 
идеологию. И мы не потерпим больше 
деятельности тех, кто стремится разру-
шить наше государство и навязать нам 
чужую идеологию. В наших силах очи-
стить нашу страну от скверны, утвер-
дить новый образ жизни и новые отно-
шения между человеком, обществом и 
государством, в гармонии с природой, 
странами и народами, разработать и 
принять законы, защищающие интере-
сы народа, семьи и Рода, интересы каж-
дого человека, сотворить свое будущее и 
будущее своих семей, сотворить свою 
Русь счастливой и процветающей стра-
ной!»

Что следует из сказанного? Вообще-
то, много чего. Оказывается, депутаты 
вначале одной, а потом и другой партий 
предлагают законодательно начать мас-
совую раздачу пустующих российских 
земель довольно специальным людям. 

Если учесть, что в России пустует 
более 40 млн. гектаров сельхозугодий, 
можно представить размах действий 
секты, идейный вдохновитель которой 
находится сейчас за границей и управ-
ляет своими последователями оттуда 
посредством книг и иных средств ком-
муникации. 

Не забудем, что в действиях и сло-
вах сектантов и их проповедников 
постоянно повторяется мысль о необхо-
димости ухода из обычного мира в 
общины. При этом адепты секты прода-
ют свои дома и квартиры и пополняют 
этими средствами бюджет секты. В тру-
дах Пузакова-Мегре проповедуется соб-
ственная лжеисторическая концепция 
происхождения русских от неких 
ведруссов. Анастасия – тоже ведрусс, то 
есть «ведическая русская». Вот к этим 
«ведам» всем, по их мнению, и надо 
вернуться. Традиционные религии, осо-
бенно Православие, расцениваются 
ими как рабские миропонимания, кото-
рые примирит только Анастасия.

Что тут добавишь? Разве только то, 
что в преддверии фашистского перево-

рота на Украине яростно активизирова-
лись все тоталитарные секты и многие 
из них поддержали Майдан.

А теперь назовем вещи своими име-
нами. То, что намерены возвести в ранг 
закона наши записные патриоты в 
Государственной думе из либерально-
демократической и коммунистической 
партий - деяние совсем не в интересах 
русского народа, оно враждебно его 
чаяниям и устремлениям. Противоре-
чит нашей духовной безопасности и 
направлено на лоббирование интере-
сов тоталитарной секты «Звенящие 
кедры России». 

Недавно на Сахалине развернула 
свою двухдневную работу Международ-
ная научно-практическая конференция 
«Тоталитарные секты и гражданское 
общество: актуальные вызовы духов-
ной безопасности». Там было отмечено, 
что всевозможные секты сыграли одну 
из главных ролей в организации Май-
дана – так называемой «оранжевой 
революции». А ныне сектанты всячески 
поддерживают киевскую хунту. Один 
из руководителей Майдана и новой 
украинской власти является сектантом-
харизматом, а нынешний премьер-
министр, по некоторым данным, про-
ходил сайентологические курсы. Воз-
можно, что секта имеет на него компро-
мат, поэтому он находится под серьез-
ным сайентологическим влиянием. 
Также в карательных батальонах состо-
ят не только рядовые адепты сект, но 
даже и пастор неопятидесятнической 
секты «Новое поколение», который 
активно участвует в боевых действиях, 
соучаствуя в  убийствах простых мир-
ных жителей – женщин, детей, стари-
ков. 

Вот о чем «звенят» нам «кедры» в 
городах и весях Российской Федерации.

ПОКА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР:
Недавно на Украине появилось 

сообщение, которое прошло мимо 
подавляющего большинства СМИ и 
аналитиков. «Аудит и диагностика 
одного из направлений деятельности 
Министерства обороны Украины будет 
проводиться всемирно известной ауди-
торской компанией Price water house-
Coo pers».

Об этом на своей странице в соци-
альной сети «Фейсбук» сообщил совет-
ник Президента Украины, известный 
волонтер Юрий Бирюков. 

А эта компания принадлежит одной 
из самых могущественных псевдо-
христианских сект США Церкви Иисуса 
Христа святых последних дней, мормо-
нам. То есть Украина полностью отдает 
все сведения и секреты своего Мини-
стерства обороны и ВПК могуществен-
ной организации, которая, помимо 
своих тайных религиозных интересов, 
активно занимается политикой, имеет 
огромное представительство во всех 
структурах безопасности США, таких, 
как ЦРУ, ФБР, АНБ, и владеет третьим 
по величине сектором экономики США.

Выводы делайте сами.
Михаил Щербак, Главный редактор 

«Православной народной газеты» 

Прп. Антоний Великий

Прп. Никита Столпник



10 Святыни Православия

Как уже сообщалось, в сентябре по 
благословению Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла деле-
гация Самарской епархии совершила 
официальную паломническую поездку 
по святыням древней Византии. В деле-
гации ректор Самарской православной 
духовной семинарии (СамПДС) митро-
полит Самарский и Сызранский Сер-
гий, священники Самарской епархии, 
преподаватели Семинарии и воспитан-
ники магистратуры СамПДС.

Рассказ об этом знаменательном 
событии продолжают его непосред-
ственные участники - настоятель 
Заволжского мужского монастыря в 
честь Честного и Животворящего Кре-
ста Господня архимандрит Георгий 
(Шестун) и преподаватель СамПДС 
иеромонах Антоний (Подоровский), 
который, будучи преподавателем грече-
ского языка, исполнял в поездке обя-
занности переводчика.

Иеромонах Антоний (Подоров-
ский): Утром второго дня пребывания 
в Стамбуле (Константинополе) утром 
мы поехали служить литургию во Вла-
хернском храме. Он располагается неда-
леко от Патриаршей резиденции. Храм 
очень интересный, в нем тоже есть 
источник. 

Архимандрит Георгий 
(Шестун): Храм довольно современ-
ный, построен в XIX – начале ХХ века, 
поскольку старый разрушен в результа-
те землетрясений. Там часто бывают 
землетрясения. Турки не дают восста-
навливать храмы в первозданном виде. 
Этот храм принадлежал Патриархии, и 
первое время турки неплохо относились 
к Патриархии, даже давали ярлык 
Патриарху. И вот храм восстановили, он 
совершенно современный, внутри 
похож на наши деревенские церкви. 
Такой же простой иконостас, в алтаре – 
то ли обоями обклеено, то ли просто 
покрашено. Иконы в киотах висят. Все 
очень просто. 

Хотя храм имеет уникальное исто-
рическое значение. Все вы знаете, что 
именно в этой церкви произошло явле-
ние Божией Матери, которое мы назы-
ваем «Покров Пресвятой Богородицы». 
Здесь как раз Андрей юродивый увидел 
Божию Матерь. И в этом храме усердно 
молились, когда русы-славяне напада-
ли на Византию. Тогда заступничеством 
Девы Марии это нашествие было отби-
то – неожиданно возник шторм и разру-
шил всю флотилию.

Иеромонах Антоний (Подоров-
ский): Арабы пытались захватить Кон-
стантинополь еще раньше, где-то в седь-
мом веке. И тоже их флот разрушило. 
Те, кто выбрались на сушу, терпели 
страшные бедствия и в конце концов 
ушли.

Архимандрит Георгий 
(Шестун): В этом храме был сочинен 
первый акафист Божией Матери.

Иеромонах Антоний (Подоров-
ский): Да, в этом храме молились перед 
тем, как одержать победу. В память об 
этом там выгравирован первый кондак 
акафиста Божией Матери «Взбранной 
Воеводе победительная».

Архимандрит Георгий 
(Шестун): И на этом святом месте мы 
служили литургию. Во время литургии 
явно ощущалось присутствие Божией 
Матери, было что-то такое необычное. 
Мы покидали этот храм вдохновленны-
ми. 

А в середине службы, когда хор поет 
«Иже херувимы тайно образующе…», 

вдруг заходит какой-то человек в под-
ряснике, немножко косоватый, что-то с 
глазом у него. Поцеловал престол. Пере-
крестился, прошел к жертвеннику, всем 
поклонился – и вышел. Стал к стаси-
дии, где певчие – и стоит, как обычный 
монах.

Иеромонах Антоний (Подоров-
ский): В это время совершался Вели-
кий Вход, и в церковь вошла группа гре-
ческих паломников. Они говорят между 
собой: «Руссос эпископос», и он им объ-
ясняет, да, русский епископ служит, рус-
ская литургия. А в конце, когда мы про-
пели «Царице моя Преблагая», когда 
наш владыка Сергий уже собирался ухо-
дить, человек в подряснике подошел к 
Владыке, и выяснилось, что это митро-
полит Дионисий.

Архимандрит Георгий 
(Шестун): Всего лишь митрополит 
Дионисий, который служит в этом 
храме. Они служат со среды. Но он ска-
зал нам, это такое счастье для нас, пото-
му что явление Покрова Божией Мате-
ри было в пятницу, и именно в пятницу 
мы служили. И они особенно служат в 
этом храме в пятницу. Он рассказал 
нам, что они служат в этом храме вдво-
ем по очереди, митрополит и священ-
ник: митрополит служит – священник 
поет, священник служит – митрополит 
поет. Такой скромный. Угостил нас 
чаем, предложил печенье, плюшки, сок. 
Стали беседовать.

Иеромонах Антоний (Подоров-
ский): Владыка Сергий благодарил, 
потом пригласил митрополита при-
ехать к нам в гости в Самару. Он отве-
тил: «С удовольствием, но у меня не 
бывает отпуска. Если я возьму отпуск, то 
некому здесь служить. А служить надо».

После этого у нас по программе 
было посещение Патриаршей резиден-
ции, где живет и работает вселенский 
Патриарх Варфоломей. Но в тот момент 
он оказался в отъезде и не смог нас при-
нять.

Архимандрит Георгий 
(Шестун): Мы вошли в Патриарший 
храм Георгия Победоносца, который 
находится во дворце резиденции. Он 
величественный, большой, трехпри-
дельный. В боковом приделе мы прило-
жились к мощам мученицы Саломии, 
благоверной царицы Феофании и Евфи-
мии Всехвальной. Великомученица 
Евфимия Всехвальная – одна из самых 
почитаемых в истории Церкви святых.

Иеромонах Антоний (Подоров-
ский): Святая великомученица Евфи-
мия совершила мученический подвиг в 
городе Халкидоне в 304 году, во время 
гонения, воздвигнутого на христиан 

императором Диоклитианом (284-305). 
Полтора столетия спустя, когда Христи-
анская Церковь стала господствующей в 
Римской империи, Бог сподобил Всех-
вальную Евфимию вновь явиться осо-
бенной свидетельницей и исповедни-
цей чистоты православного учения.

 В 451 году в городе Халкидоне, в 
церкви, где почивали прославленные 
чудесами мощи святой великомучени-
цы Евфимии, происходили заседания 
IV Вселенского Собора. Собор был 
созван для определения точной форму-
лировки догмата Православной Церкви 
о природе Богочеловека Иисуса Христа, 
что было необходимо ввиду широко 
распространившейся ереси монофизи-
тов, которые, вопреки православному 
учению о двух природах Иисуса Христа 
- Божественной и человеческой - ложно 
утверждали в Нем одну природу - Боже-
ственную, внося в Церковь смуту и раз-
доры.  После долгих прений православ-
ные и монофизиты так и не смогли при-
йти к согласному решению.

 Тогда православные святители и их 
противники написали свое исповедание 
веры на отдельных свитках и запечата-
ли своими печатями. Открыли гробни-
цу святой великомученицы Евфимии и 
оба свитка положили на ее груди. 
Потом, в присутствии императора Мар-
киана (450-457), участники Собора 
закрыли гробницу, приложили к ней 
императорскую печать и поставили 
стражу на три дня. В эти дни обе сторо-
ны наложили на себя строгий пост и 
совершали усиленные молитвы. Через 
три дня Патриарх и император в при-
сутствии всего Собора открыли ковчег с 

мощами: свиток с Православным испо-
веданием святая Евфимия держала в 
правой руке, а свиток еретический 
лежал у ее ног. Святая Евфимия, как 
живая, подняла руку и подала свиток 
Патриарху. После этого чуда многие из 
уклонившихся приняли Православное 
исповедание, а упорствовавшие в ереси 
были преданы соборному осуждению и 
отлучению.

 Архимандрит Георгий 
(Шестун): С тех пор она одна из самых 
почитаемых святых: подтвердила Боже-
ственную природу истинного Бога и 
истинного Человека. Если все мощи 
лежат в деревянных таких ковчегах, то у 
нее ковчежец серебряный (дар русских), 
который нам открыли. 

Также там хранятся мощи Иоанна 
Златоуста и Григория Богослова. Мы к 
ним приложились, затем нас пригласи-
ли в Патриаршую резиденцию. Встре-
чал нас митрополит Стефан. С ним был 
молодой переводчик - архимандрит 
Виссарион. По-русски разговаривал. 
Учил русский язык в Питерской акаде-
мии. Митрополит Стефан достаточно 
молодой, знает много языков. Видно, 
что учился в Европе. 

Когда наша делегация стала привет-
ствовать Владыку, переводил отец Анто-
ний. Присутствующие удивились, отку-
да отец Антоний так хорошо знает гре-
ческий язык. 

Завязалась беседа. Греки любят под-
черкивать, что они - потомки Византии, 
представители Матери-Церкви, а наша 
Русская Церковь – это Дочь-Церковь. 
Хотя еще наш митрополит Иоанн (Сны-
чев) в таких случаях говорил: «Дочь-то 
давно уже бабушкой стала! А вы все – 
дочь да дочь». Еще они любят почему-
то напоминать нам о национализме. 
«На первом месте, – говорят, – должно 
быть понимание, что мы все православ-
ные, и уже только потом мы греки, рус-
ские. В Православии не должно быть 
национализма». Было очень удивитель-

но это слышать. Потому что если вни-
мательно посмотреть, в Царьграде не 
видно православных турок – там одни 
греки, в Иерусалиме все священнослу-
жители далеко не православные арабы, 
а опять же греки. В Америке в Констан-
тинопольском Патриархате ни одного 
англичанина не увидишь, вновь одни 
греки. И они почему-то считают, что 
национализмом страдаем мы. Где Рус-
ская Церковь – там и англичанина 
встретишь, и ирландца, и кого только не 
бывает. Помните, к нам в Самару приез-
жал берлинский архиепископ Марк? Он 
вообще этнический немец, а является 

ПАЛОМНИЧЕСТВО К
О ПОЕЗДКЕ ДЕЛЕГАЦИИ САМАРСКОЙ ЕПАРХИИ

Окончание, начало в № 20

Встреча самарских паломников с представителями Вселенского Патриархата в 
Патриаршей резиденции

Митрополит Самарский и Сызранский Сергий во время Божественной литургии
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архиепископом Русской Православной 
Церкви Зарубежом. Митрополит Сте-
фан нас все время уговаривал: «Не надо 
говорить, что вы – Русская Церковь».

Иеромонах Антоний (Подоров-
ский): Потом состоялся обмен подар-
ками. Владыка подарил часы с изобра-
жением Винновского монастыря. А 
митрополит Стефан подарил малень-
кие крестики и книги на английском 
языке про храмы Вселенской Патриар-
хии. Интересно, они пишут исключи-
тельно о действующих храмах, и даже 
храм Святой Софии нигде не упомина-
ется ни единым словом. Видимо, боятся 
прогневать турок.

После этого мы уже поехали смо-
треть саму Святую Софию. 

Раньше, когда турки захватили Кон-
стантинополь, они и храм Святой 
Софии сделали мечетью, а в 30-е годы, 
когда к власти пришел Ататюрк, реше-
но было освободить здание Святой 
Софии от мечети и сделать ее музеем, 
чтобы она была свободна для доступа. С 
тех пор она открыта как музей. Здесь 
тоже экскурсии с помощью таких при-
емников с наушниками проходят. Пото-
му что там огромное количество экс-
курсий, буквально туда стоит несколько 
очередей. 

Снаружи, окруженная множеством 
других построек, она сейчас, может 
быть, и не производит такого впечатле-
ния, как раньше, к тому же построили 
несколько других крупных мечетей, 
которые даже более заметны со сторо-
ны моря, чем Святая София. Но когда 
заходишь внутрь, просто поражаешься: 
церкви с более обширным внутренним 
пространством я, например, не назову. 
Она состоит из трех приделов. Цен-
тральный - самый большой, еще 
несколько боковых приделов, и навер-
ху, как у нас в храме Святого Георгия 
Победоносца, есть еще галерея.

Высота внутреннего пространства 
очень велика. Внутри нее может совер-
шенно спокойно поместиться пятиэ-
тажный дом. Диаметр купола – трид-
цать два метра. Когда этот собор был 
мечетью, все его настенные, купольные 
изображения были заштукатурены, а 
при реставрации некоторые из них 
постепенно открыли. И там сохрани-
лись очень известные интересные моза-
ики.

Архимандрит Георгий 
(Шестун): Интересно, что это храм, в 
котором, казалось бы, нет жизни. 
Идешь по нему и видишь: вот – Спаси-
тель с Божией Матерью. Там – святой 
император. Дальше – Спаситель с пред-
стоящим императором, еще какие-то 
образы. А в верхней галерее зал, где 
проходили Вселенские соборы, его отго-
раживают мраморные ворота. И храм 
как-то начинает потихонечку оживать. 
Он поверженный или в летаргическом 
сне – но живой.

Вот на колонне какое-то темное 
пятно, и все к нему прикладываются: на 
этом месте висела чудотворная Вла-
хернская икона Божией Матери. Другая 
колонна – там какая-то дырочка, туда 
пальцы вкладывают, желания загады-
вают. Оказывается, на этом месте висе-
ла чудотворная икона Иоанна Злато-
уста. Эти места обладают исключитель-
ной благодатной силой, где были святы-
ни. Вот круг на полу – там какие-то дра-
гоценные камни. А это место, где вста-
вали императоры при помазании на 
императорство. Место, где молилась 
императрица. Поэтому храм – живой, 
только осталось отслужить тут литур-
гию. 

А вот знаменитая стена: здесь свя-
щенник служил литургию, когда нео-
жиданно ворвались турки. И чтобы они 
не осквернили Плоть и Кровь Господ-
ню, он вошел в стену. Есть предание, 
что когда над Софией вновь поставят 
крест, священник выйдет из стены и 
дослужит литургию. 

Наш Владыка сказал, что нас при-
слал сюда Патриарх отмаливать эту 
землю, которая на сегодняшний день, 
как это ни парадоксально, прикровенно 
сохраняется Турцией. Так же, как наша 
вера хранилась татаро-монголами от 
католиков. Александр Невский боролся 
с католиками. И Турция защитила 
Византию от христиан-европейцев. 

Если бы сюда докатились католики, 
протестанты, как это было во времена 
крестовых походов, они бы добили 
Византию. А вот турки, став светским 
государством, ее сохраняют. 

В нашей стране 84 области, и в каж-
дой - три епархии. В целом получается 
более двухсот. И от каждой епархии 
туда посылаются делегации. Поскольку 
существует договоренность на высшем 
уровне, турки разрешают служить нам 
в музеях, на святых  местах. Так, мы 
совершили литургию на престоле, где 
служил сам Николай Чудотворец. 
Сохранились родные стены этого 
храма. Еще мы служим литургию во 
Влахерне и в Ефесе, на месте погребе-
ния Иоанна Богослова. И почти каж-
дый месяц Святейший Патриарх посы-
лает в Турцию делегации, и русские 
священники служат там литургию. А 
ведь в Мирах Ликийских, на Анталий-
ском полуострове в Средиземном море 
столько русских людей! Представляете 
– автобус с русскими людьми, в платоч-
ках, в юбочках, заходят – и в музее 
идет… литургия! Митрополит стоит, 
священники – четыре пары, хор поет – 
служится русская литургия! Ощуще-
ние, что это чудо. 

Отсюда близко остров Крит. Приро-
да здесь такая же, как в Греции. Одина-
ковое море. Одинаковое отношение 
людей вообще. Иногда греки смотрят 
на нас немного свысока. А турки уважа-
ют. И где только там не говорят 
по-русски. Почти все турки, которые 
работают в магазинах, на рынках, гово-
рят по-русски, там надписи на магази-
нах почти все на русском языке. 

Как сказал владыка Сергий, наш 
Патриарх поступает очень мудро. 
Таким образом на территории Турции, 
а для нас – Византии - возгорается 
огонь молитвенного общения на сохра-
нивших благодать святых местах. Осо-
бенно наш Владыка был вдохновлен 

после посещения Константинополя, 
когда мы на самолете прилетели в 
Измир (Смирну). Здесь по программе 
на месте погребения Иоанна Богослова 
мы должны были служить молебен. 
Владыка говорит: «Какой молебен?! 
Служим литургию». Наш гид у охран-
ников нашел какой-то столик, все 
остальное у нас было с собой. Покрыва-
ла, антиминс, просфоры, сосуды – все 
свое. И вот в этом античном храме 
между четырех колонн на плите, где 
написано, что на этом месте погребен 
Иоанн Богослов, мы поставили стол. 
Алтари у них ступенчатые. И вот прямо 
на ступеньках совершили проскоми-
дию. Это действительно Византия. Ран-
нее утро, светит солнце, античные 
колонны, громаднейший храм и литур-
гия под открытым небом. 

Это не просто какая-то поездка, это 
исполнение благословения Патриарха 
отмаливать Византию. Турки привык-
нут к этому и вместо запретов скажут: 
«Так и надо. Все служат – ну и вы слу-
жите». А потом батюшки поедут со сво-
ими чадами, тоже служить будут. И уже 
никто сопротивляться не станет.

Как показала поездка, нынешняя 
Турция - одно из самых святых мест в 
истории Православной Церкви. Мно-
гие из них связаны с Евангелием. Вот, 
например, мы ходим по Ефесу, по кото-
рому ходил апостол Павел. Мрамор-
ные, мозаичные тротуары, крытые 
улицы, библиотеки, храм Иоанна 
Богослова. 

Мы отслужили на этой святой земле 
три литургии. Они настолько все раз-
ные, но несут в себе удивительный 
заряд. Во Влахернском храме мы ощу-
тили присутствие Божией Матери. На 
месте погребения Иоанна Богослова 
сплелись воедино современность и 
античность или первые века христиан-
ства, и времени как будто не стало. А уж 
место, где служил Николай Мирликий-
ский – это вообще чудо: там сохрани-
лись родные стены, они такие были и 
при нем...

А как по-особому чувствуется исто-
рия Церкви в Софийском храме Кон-
стантинополя! Вот мы видим мрамор-
ную купель. Гид говорит: здесь – един-
ственное место, где крестили в Софии. 
А мы же знаем, что тут крестилась рав-
ноапостольная княгиня Ольга. С тех 
времен это место сохранилось. Значит, 
вот оно – место крещения самой равно-
апостольной княгини Ольги. Чудеса! 

Потом поехали в храм Сергия и 
Вакха. Малая София. Но ныне там 
мечеть. Пришлось разуваться. Един-
ственная мечеть, порог которой мы 

переступили. Посмотрели – сохранил-
ся храм, только иконостаса нет. Окропи 
святой водой и все - служи литургию, 
пожалуйста. 

Рядом идет обычная жизнь. Улоч-
ки, там картины продают, магазины, 
арт-кафе. У них студенты из Академии 
художеств учатся в Италии, во Фран-
ции. Культурная жизнь там тоже раз-
вивается. 

Получается, что современная Тур-
ция играет особую роль в истории мира. 
С одной стороны, она сохранила для 
нас то, что осталось от Византии, другие 
бы давно разрушили. С другой сторо-
ны, нижняя граница Турции – это 
восемьсот километров с Сирией. А 
через Сирию идет радикальный ислам. 
Там уже столько нищих, беженцев из 
Сирии – они на траве лежат, спят (там 
тепло), клянчат деньги, пожертвования 
собирают. То есть Турция расположена 
между Европой и Ближним Востоком. 
Ирак, Иран, Сирия – все это ниже Тур-
ции. И она защищает мир, принимает 
на себя радикальный ислам. 

Даже наш гид нам сказал про ара-
бов: «Мы сами таких мусульман боим-
ся!» Потому что светский  ислам очень 
умеренный. Они похожи по поведе-
нию, по отношению к государству, к 
людям на наших татар. То есть, если ты 
переходишь из ислама в христианство, 
голову не отрезают, как это делают 
везде в арабских странах, везде, где 
есть ваххабиты, которые придержива-
ются заповеди: убей неверного. А 
неверным считается тот, кто отказался 
от ислама. 

Если нашим гастарбайтерам, кто 
верует, предложить покреститься, они 
отвечают: «Если вы меня покрестите, 
меня мои же братья и убьют, тут же». 
Чего не было ни у наших мусульман, 
чего нет и у турецких. Сами мусульман-
ские богословы говорят, что это един-
ственная заповедь, которая до сих пор 
сохраняет ислам в мире. То есть мно-
гие, может быть, из них перешли бы в 
христианство, но из-за страха смерти 
они мусульмане. Если ваххабитскую 
заповедь отменить – все быстро бы 
изменилось. Поэтому ныне Турция 
хранит весь мир от нашествия волны 
радикального ислама в Европу.

Кроме того, у Турции самая боль-
шая армия в мире – по количеству сол-
дат, по вооружению. Больше только 
американская. А из всех стран НАТО – 
самая большая. А чем турки занима-
лись? Они всегда были земледельцами 
и воинами. Почти как у нас: крестьяне, 
воины и земледельцы. По крайней 
мере, мы никаких воинственных про-
явлений против себя не наблюдали. И 
гид нам сразу сказал: вы не бойтесь, 
ходите в рясах, с крестами, здесь у нас 
сейчас к этому относятся веротерпимо. 
И надо их дальше к этому приучать. 
Что и делают наши официальные деле-
гации. Мы служим литургию, ходим в 
облачениях. А еще совсем недавно 
ходить в подряснике разрешали только 
Патриарху. 

После Ефеса мы на автобусе доста-
точно долго ехали до Мир Ликийских. 
Потом у нас было два дня отдыха. И 
уже из Анталии прилетели на самолете 
в Самару. Хотя вокруг  было очень 
много русских, а также немцев, русско-
говорящих турок. В общем, эта поездка 
оказалась поездкой в Византию, а не в 
Турцию. Если завязать глаза и спро-
сить: где ты? - скажешь: в Греции. 
Синее море, горы, дороги вдоль моря, 
храмы, раскопки древних городов - 
здесь ощущается православный дух. 

ИСТОКАМ ПРАВОСЛАВИЯ
В ДРЕВНЮЮ ВИЗАНТИЮ

В храме Святой Софии



12 Наша Родина

«Терминатор» «Буян»

«Хризантема» «Ясень»

«Витязь» «Ратник»

Cоздатели отечественного 
вооружения сохранили вер-
ность традициям — мы оста-

емся законодателями моды в бро-
нетехнике и не отстаем по важ-
нейшим направлениям военных 
технологий. Боевая машина под-
держки танков, получившая имя 
собственное — «Терминатор» — 
была создана с учетом военных 
действий, которые велись еще в 
Афганистане. Тогда стало очевид-
но, что бронетехнику очень часто 
требуется прикрывать от гранато-
метчиков и операторов противо-
танковых управляемых ракет. 
«Терминатор» способен выявить 
скрытую угрозу и уничтожить ее 
до того, как по танку будет нанесен 
разящий удар. Он обладает поис-
тине ураганной огневой мощью, 
которую обезпечивают две 30-мм 
автоматические пушки, один 7,62 
мм пулемет, два гранатомета АГС-
17 и четыре противотанковые 
управляемые ракеты типа «Атака» 
или «Корнет». 

Это действительно очень грозная 
машина, способная не только поддер-
живать в сложных условиях танки и 

бронемашины, но и выполнять само-
стоятельные задачи. Поэтому сегодня 
«Терминаторы» чаще называют маши-
нами огневой поддержки.   На «Уралва-
гонзаводе» родился и «Терминатор-2». 
Это своеобразная модернизация танка 
Т-72, у которого вместо башни со 125-мм 
пушкой ставят новый боевой модуль. 
Он также оснащается четырьмя управ-
ляемыми ракетами и двумя 30-мм пуш-
ками. Правда, отсутствуют гранатометы 
АГС-17, но это не снижает боевой эффек-
тивности машины. К «Терминато-
рам-2» возник интерес и на мировом 
рынке вооружений. По мнению экспер-
тов, хорошо защищенные боевые маши-
ны огневой поддержки — новое слово в 
проектировании бронетехники. На 
Западе сейчас спешно проектируют 
аналоги. Боевая экипировка военнослу-
жащего «Ратник» относится ко второму 
поколению. Ее отличие от предыдущих 
экипировок — в модульности конструк-
ции. Всего модулей пять, причем они 
органично дополняют друг друга. Голо-
ва бойца закрыта бронешлемом, кото-
рый удобнее, легче и прочнее привыч-
ной каски. Предусмотрены бронеочки. 
Они легкие, но способны защитить 
глаза от мелких осколков и, естествен-

но, от пыли и грязи. Комбинезон состо-
ит из брюк и куртки, пошитых из трех-
слойной ткани. Он не горит, не промо-
кает и защищает от мелких осколков на 
поле боя. Предусмотрены также проти-
воосколочные перчатки. Бронежилет 
крепится под разгрузкой, и его не видно.

Элементы транспортно-раз гру-
зочной системы дают возможность не 
ощущать немалый вес носимого снаря-
жения, который может достигать 24 кг. 
Командир подразделения имеет персо-
нальный компьютер, на котором можно 
видеть положение подразделения и 
проводить обмен данными с поддержи-
вающими подразделениями. Зенитно-
ракетная система средней дальности 
С-350Е «Витязь» дополняет более мощ-
ные системы большой дальности типа 
С-300. С-350Е обезпечивает защиту в 
радиусе 60 км. «Витязи» способны 
одновременно наносить удары по 16 
крылатым ракетам и самолетам, в том 
числе «невидимкам», и гарантирован-
но поражать 12. 

Атомные многоцелевые подводные 
лодки проекта «Ясень» на сегодняшний 
день — лучшие в мире в своем классе. 
Они специально адаптированы для дей-
ствий в условиях Арктики. Подводная 

скорость АПЛ — 35 узлов, глубина 
погружения — 700 метров. АПЛ имеет 
10 торпедных аппаратов калибра 533 
мм, причем расположены они по бор-
там, что дало возможность разместить в 
носовой части мощнейший гидроаку-
стический комплекс. В 8 вертикальных 
шахтах размещены 32 ракеты, способ-
ные наносить удары по надводным, 
подводным и наземным целям. Кораб-
ли проекта 21631 «Буян-М» спроектиро-
ваны для действий на мелководье. Они 
могут выполнять боевые задачи даже на 
реках. Корабли идеально подходят для 
частей береговой охраны, защиты 
нефте- и газодобывающих платформ. 
Оригинальные водометные движители 
обезпечивают высокую маневренность 
и большую скорость хода. «Буяны» 
отличаются огневой мощью, которую 
имеют обычно фрегаты. Они вооруже-
ны ракетами «Калибр» или «Оникс», 
поражающими все надводные и назем-
ные цели. Артиллерия — это 100 мм 
скорострельная пушка А-190М и уни-
кальная 12-ствольная 30-мм установка 
АК-630М-2 «Дуэт». Противотанковый 
ракетный комплекс «Хризантема-С» — 
первый в мире ПТРК 3-го поколения. 
Впервые его показали на параде 9 мая 
прошлого года, хотя создан комплекс 
был еще в советское время. Хорошо, что 
в отличие от многих прорывных разра-
боток того времени «Хризантема» до 
войск все-таки дошла. Главное отличие 
этого комплекса в том, что он всепогод-
ный. В ясный день ракета наводится по 
лазерному лучу. Ночью, в туман или 
дождь — при помощи радиолокации. 
Вероятность попадания даже в движу-
щуюся цель — 0,9. Ракетный комплекс 
гарантированно поражает не только все 
виды бронетехники, но и вертолеты, 
низколетящие безпилотники, живую 
силу в укрытиях на расстоянии от 400 
до 6000 метров. 

http://q99.it/OfbJKTo

ШЕСТЬ ВОЕННЫХ НОВИНОК, 
КОТОРЫЕ ИЗМЕНЯТ АРМИЮ РОССИИ 
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Случившееся на днях очеред-
ное поражение президента 
США Барака Обамы на вну-

триполитическом фронте, в 
результате которого теперь уже 
обе палаты американского кон-
гресса перешли под контроль его 
политических оппонентов — 
республиканцев, имеет самое 
прямое отношение к России. 
Потому что по сравнению с мно-
гими из тех, кто сейчас противо-
стоит хозяину Белого дома с 
Капитолийского холма, Обама — 
сущий голубь мира. И это несмо-
тря на то, что нынешний прези-
дент сделал буквально все воз-
можное, чтобы ущемить Россию, 
и использовал практически все 
средства, чтобы вновь подчинить 
ее американскому диктату. По 
мнению ряда российских полито-
логов, президент США в настоя-
щее время взял курс на сверже-
ние Владимира Путина посред-
ством организации государствен-
ного переворота в России. И 
именно необходимостью созда-
ния благоприятных условий для 
такого переворота объясняется 
американская авантюра на Укра-
ине.

Тем не менее оппоненты Обамы в 
конгрессе считают, что он недостаточ-
но делает для подавления России, и 
готовы идти значительно дальше — 
вплоть до развязывания полномас-
штабной войны против этой стропти-
вой страны. Уже сегодня в сенате США 
рассматриваются вопросы о придании 
санкциям против России силы феде-
рального закона и о снятии всех огра-
ничений в отношении вооружения 
армии киевского режима, заточенного 
теми же американцами на войну с Рос-
сией. Уже сегодня ясно, что все канди-
даты в будущие президенты США 
будут соревноваться между собой в 
степени враждебности по отношению 
к России и «возрождать порушенное 
Обамой глобальное американское 
лидерство». И остается только наде-
яться, что в Кремле отдают себе в этом 
полный отчет.

Никакой пощады от этих поборни-
ков глобальной гегемонии США и 
заклятых врагов всех, кто этому проти-
востоит, России ждать не приходится. 
Пишу об этом с полным знанием сути 
вопроса, как бывший житель Украи-
ны, своими глазами видевший, каки-
ми зверскими, нецивилизованными, 
кровавыми методами приводят к пол-
ному повиновению вздумавшую ослу-
шаться Вашингтон страну.

Учитывая этот украинский урок, 
самой России жизненно важно исполь-
зовать время, оставшееся до практиче-
ски неизбежного пика конфронтации с 
Западом, для максимально полной 
подготовки страны к этому столкнове-
нию в экономической, социальной, 
идеологической и военной сферах. И 
если потребуется — вплоть до переу-
стройства всей жизни общества на 
военно-мобилизационных основах.

При этом должна произойти свое-
го рода психологическая перезагрузка 
российского общества. Народ должен 
сполна ощутить безусловную заботу о 
нем, высшую справедливость действий 
государственной власти, отсутствие 
сильных внутренних раздражителей 
(типа пятой колонны и вызывающе 
наглых «сливок общества»), а также 

прекращение нынешнего тотального 
засилья разлагающей, прозападной 
пропаганды в стране. Разгульная 
жизнь нынешней «элиты» с ее фанта-
стическими зарплатами, золотыми 
парашютами, километровыми яхтами, 
«царскими» охотами и т. п. должна 
быть в корне пресечена. Образцом 
личного поведения для всей государ-
ственной верхушки должен стать сам 
Владимир Путин, который впервые за 
много лет взял один выходной по слу-
чаю своего дня рождения.

За казнокрадство и коррупцию в 
особо крупных размерах, а также за 
особо тяжкие общественно опасные 
преступления должна быть восстанов-
лена смертная казнь. Всю вертикаль 
власти следует, наконец, очистить от 
сомнительных, одиозных деятелей, 
которые застряли там с начала девяно-
стых годов и которые в народе четко 
ассоциируются с распродажей России 
и сдачей ее интересов Западу. Все эти 
гламурные персонажи, главным назна-
чением которых было блюсти угодную 
Западу политкорректность России, 
должны потерять работу, ввиду утраты 
актуальности данной задачи. Прези-
денту России необходимо сохранить в 
своем окружении только людей, под-
твердивших репутацию верных слуг 
государства Российского, и резко уси-
лить подбор новых управленческих, 
идеологических и военных кадров 
строгой государственно-патрио ти чес-
кой ориентации. Причем не только из 
России, но со всего Русского мира, в 
том числе из Новороссии.

Идеологическая работа с обще-
ством должна быть перестроена кар-
динально. Необходимо прекратить 
безконтрольное навязывание населе-
нию, посредством непонятно кому 
принадлежащих СМИ, атмосферы уба-
юкивающей беззаботности, вгоняю-
щей людей в состояние бездумного 
овоща, отказаться от ныне весьма 
популярной философии прожигания 
жизни, от абсолютно чуждого тради-
циям нашего народа негативного отно-
шения к созидательному труду. Вос-
становление трудовой морали, господ-
ства принципа «кто не работает, тот не 
ест», жесткое преследование тунеяд-
ства, пресечение избыточной спекуля-
ции, как источника нетрудовых дохо-
дов, отбивающего желание заниматься 
производством, должны быть положе-
ны в основу воспитательной политики.

Государственно-патриотическое 
сознание (особенно у молодежи), ощу-
щение неразрывной связи личной 
судьбы и даже личного выживания с 
судьбой и выживанием страны должно 
формироваться в режиме нон-стоп и 
стать главной линией российских 
СМИ. Необходимо резко усилить ответ-
ственность за антигосударственную 
пропаганду, в том числе и мимикриру-
ющую под «свободу слова». Все СМИ, 
финансируемые из-за рубежа, должны 
либо найти местных инвесторов, либо 
прекратить свою деятельность. Тема 
коллективизма, взаимопомощи, само-
ограничения в трудный для страны час 
ради общих интересов должна стать в 
обществе превалирующей. Так называ-
емые «деятели культуры», не способ-
ные соответствовать этому вызову вре-
мени и помогать формированию новой 
общественной нравственности, не 
должны получать возможность вго-
нять народ в депрессию маразматиче-
скими заклинаниями на тему «караул, 
все пропало!». Животный эгоизм, без-

граничное потребительство, филосо-
фия «человек человеку волк» должны 
быть объявлены вне закона и всеми 
способами изгоняться из общества. А 
носители подобных примитивных 
инстинктов должны быть окружены 
всеобщим презрением и чувствовать, 
что у них земля горит под ногами.

Всю прозападную нечисть, весь 
разложившийся социальный мусор 
желательно выдавить из страны на 
Запад, чтобы эта раковая опухоль не 
распространяла здесь свои опасные 
метастазы.

И, конечно же, России необходимо 
продолжать курс на форсированное 
восстановление обороноспособности 
страны. Никакие так называемые 
«финансовые трудности» не должны 
этому помешать. Те министры и топ-
менеджеры, которые не готовы рабо-
тать в условиях мобилизационного 
типа экономики, должны покинуть 
свои посты без всяких золотых пара-
шютов, как несправившиеся.

Программы военного строитель-
ства необходимо подвергнуть пересмо-
тру с учетом реально оставшегося запа-
са времени и отказаться от безгранич-
ных сроков планирования с туманно-
безответственной перспективой до 
2030 года. Принцип — то, что не будет 
стрелять уже через год, не нужно, за 
редкими исключениями, — должен 
стать правилом. Военная промышлен-
ность, наряду с расширением выпуска 
самых передовых образцов военной 
техники, должна самым серьезным 
образом отнестись к ускоренному 
ремонту и восстановлению все еще 
огромных запасов эффективного 
советского оружия, с целью создания 
материальной базы для максимально 
быстрого развертывания армии воен-
ного времени. При этом формирова-
ние профессионального компонента 
вооруженных сил России ни в коем 
случае не должно исключать систему 
мер, необходимых для массовой моби-
лизации военнообученного населения 
на основе Закона о всеобщей воинской 
обязанности.

В процессе производства образцов 
вооружения должна быть обезпечена 
максимальная рациональность и про-
стота их конструкции, без ставшего 
привычным навешивания выгодных 
производителю, но сомнительных с 
точки зрения массового производства 

военного времени дорогостоящих 
«опций». Предельно быстро необходи-
мо обезпечить полную независимость 
оборонного комплекса от любых 
импортных комплектующих, а в слу-
чае невозможности отказа от них соот-
ветствующие изделия должны сни-
маться с производства и заменяться 
отечественными аналогами.

С учетом негативного развития 
международной ситуации, России при-
шло время подвергнуть пересмотру 
весь комплекс своих отношений с так 
называемыми «партнерами» и «стра-
тегическими союзниками». Россию 
больше не должна устраивать ситуа-
ция туманной неопределенности, при 
которой та или иная страна, не имея 
никаких сколь-нибудь конкретных 
обязательств перед Москвой, пользу-
ется режимом наибольшего благопри-
ятствования и имеет возможность 
получать от России щедрую экономи-
ческую помощь. Принцип «кто не с 
нами, тот против нас» на данном этапе 
становится особенно актуальным. Гла-
вам соответствующих государств, 
понимающих, что именно они станут 
первыми объектами экспансии Запа-
да, а в случае поражения России — и 
его легкой добычей, пора четко опре-
делиться, с кем их страны идут в буду-
щее. И если с Россией, то это должно 
найти свое выражение в оформлении 
не расплывчатых и ни к чему не обя-
зывающих, а предельно четких военно-
политических форматов нашего един-
ства и взаимопомощи. Иной возмож-
ности, чем фактическое воссоздание в 
том или ином виде единой государ-
ственности народов бывшего СССР, на 
этом пути не просматривается. В дан-
ной связи в отношении авантюристи-
ческого захвата Западом Украины 
Москве необходимо продолжать 
последовательную, мудрую линию, 
основанную на том понимании, что 
нынешнему Западу не по силам про-
глотить такой огромный кусок добычи 
и он им неизбежно подавится. Чему 
Россия должна неуклонно способство-
вать. Никакой войны с братским наро-
дом Украины допущено быть не может, 
равно как и искусственной консерва-
ции антинародного, оккупационного 
киевского режима.
Юрий Селиванов, военный эксперт

http://www.regnum.ru/news/
polit/1864196.html#ixzz3IeMEPRRX

Взгляд

Юрий Селиванов

ВРЕМЯ ТЕРЯТЬ НЕЛЬЗЯ
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ФЕЛИКС РАЗУМОВСКИЙ:

«ИДЕАЛ РУССКОГО
Работа VI Международного 

фестиваля православных 
СМИ «Вера и Слово» завер-

шилась церемонией награжде-
ния победителей различных 
творческих конкурсов. В этот 
день награды получили победи-
тели трех номинаций соревнова-
ний епархиальных пресс-служб, 
создатели неигровых фильмов. 
Первое место среди создателей 
православных телепередач было 
присуждено  автору и ведущему 
двенадцатисерийной ленты на 
телеканале «Культура» «Русская 
Голгофа» Феликсу Вельевичу 
Разу мовскому.

Следует заметить, что Ф. В. Разу-
мовский прошел большой и интерес-
ный жизненный путь  и вся предше-
ствующая жизнь так или иначе готови-
ла его к выводам и открытиям, которые 
были представлены телезрителям. Он 
родился 8 ноября 1954 года в Москве. 
1971 г. - окончил среднюю спецшколу 
№ 50 (с художественным уклоном).

1971-1972 гг. - чертежник в архитек-
турно-реставрационной мастерской.

1972-1978 гг. - студент Московского 
архитектурного института. Защитил 
дипломный проект «Реконструкция 
исторической части города Серпухова».

1978-1981 гг. - архитектор Институ-
та Генпланов. Руководил группой по 
реконструкции исторических городов 
(эта группа впервые в советской градо-
строительной практике разрабатывала 
методику изучения и сохранения исто-
рического облика малых и средних 
городов России).

С 1981 г. - занимается литературно-
исследовательской работой, пишет 
книги, публикуется в различных печат-
ных изданиях.

С 1989 г. - работает на телевидении. 
В 1992 г. создал на Российском телеви-
дении регулярную историческую пер-
вую на отечественном ТВ программу о 
русской цивилизации «Кто мы?», явля-
ется ее безсменным автором и веду-
щим (с 1997 г. программа выходит на 
канале «Культура»).

В 1997-2005 гг. в рамках програм-
мы на канале «Культура» был подго-
товлен и показан ряд тематических 
циклов: «Судьбы русской интеллиген-
ции» (6 передач), «Анатомия русской 
бюрократии» (8 передач), «Хроника 
Смутного времени» (13 передач), «Царь 
и Дума» (4 передачи), «Россия на Кав-
казе» (6 передач), «Реформы 
по-русски» (15 передач), «Жили-были 
славяне» (история русско-украинских 
отношений, 9 передач), «Казнить нель-
зя помиловать» (история тайной поли-
ции, 12 передач), «Спор на западном 
рубеже» (история русско-польских 
отношений, 9 передач), «Еврейский 
вопрос - русский ответ» (14 передач), 
«Державная воля и русская доля» 
(история государственной символики, 
5 передач), «Кровь на русской равни-
не» (история и психология Граждан-
ской войны в России, 20 передач).

Феликс Вельевич - член Междуна-
родного союза журналистов. Лауреат 
Первой премии в номинации «Лучший 
ведущий» Всероссийского фестиваля 
телерадиопрограмм в г. Архангельске 
за передачу «Не в силе Бог, а в правде» 
(1995 г.).

Женат. Жена - архитектор-
исследователь Ася Разумовская. Четве-
ро детей. 

Мы воспользовались встречей с 
этим интересным, разносторонним 
человеком на закрытии фестиваля 
православных СМИ «Вера и слово» и 
побеседовали о его работе на поприще 
духовного просвещения.

- Ваш новый цикл передач 
посвящен истории жестоких 
гонений на Церковь и веру Хри-
стову в годы советской власти. 
Для телевидения и вообще для 
общественного сознания эта 
тема непривычная, новая. Како-
во быть первопроходцами? Рас-
скажите об этих программах 
поподробнее.

-  Мы хотели сделать историческую 
программу — программу о судьбе рус-
ского мира, судьбе народа, для которо-
го такие понятия, как вера и святость, 
имеют фундаментальный характер. 
Нами двигало желание преодолеть 
очевидную неполноту и односторон-
ность современного исторического 
сознания. Ведь не секрет, что в исто-
рии русского ХХ века недостает ключе-
вой темы — подвига российских ново-
мучеников. Между тем это было не 
только время богоборчества и вероот-
ступничества, не только время гранди-
озного «коммунистического проекта», 
но и эпохой религиозного возрожде-
ния и воодушевления — невиданного в 
новейшей истории опыта стояния в 
вере Христовой. Судя по всему, этот 
опыт — единственное средство преодо-
леть разорванность русской истории, 
безценная возможность оздоровить 
наше национальное бытие, парализо-
ванное глубоким кризисом русского 
мирочувствия.

Со времен крещения Руси попытка 
большевиков уничтожить веру и Цер-
ковь явилась, быть может, главным 
испытанием для русской цивилиза-
ции. Просто с некоторых пор для нас 
важнее совсем другое: политика, эко-
номика, уровень потребления… А 
духовные вопросы, напротив, приоб-
рели какой-то необязательный, 
факультативный и одновременно фор-
мальный характер. А это искаженный 
взгляд на самих себя — не только на 
свое прошлое, но и на настоящее. Но 
мы же видим, чем обернулось разру-
шение христианского бытия, христи-
анской культуры. Оно породило, пре-
жде всего, безысходность. 

Важно вспомнить, что полноцен-
ная русская жизнь и русская история 
начинается с вопроса о святости. Если 
угодно, это главный показатель состо-
яния русской цивилизации, ее здоро-
вья или, напротив, болезни. Были в 
нашей истории эпохи расцвета рус-
ской святости, и тогда нация делала 
колоссальный рывок в своем разви-
тии. Одно из свидетельств такого взле-
та — «Троица» Андрея Рублева. Вели-
кое произведение древнерусской ико-
нописи, созданное «в похвалу» Препо-
добному Сергию Радонежскому, вели-
чайшему русскому святому. А через 
несколько столетий Россия пережива-
ла кризис святости. Таково ХVII столе-
тие, «бунташный век», канун петров-
ских преобразований. В ту пору в рус-
ских святцах появилось всего несколь-
ко новых имен. Это очевидное свиде-
тельство слабости и угасания… Угаса-
ние идеала в первую очередь.

Поэтому можно утверждать, что 
святость — это и есть наш русский 
идеал. А святой человек - это зримое 
свидетельство воплощения этого идеа-

ла в жизнь. Он несет на себе печать 
иного, горнего мира. И одновременно 
служит миру земному, но совершенно 
особенным образом — утверждая 
Божью Правду и Истину в самых раз-
ных сферах бытия человеческого. 
Недаром церковный мир различал и 
различает разные чины святости. Мы 
в России почитаем благоверных кня-
зей, почитаем монахов-подвижников 
или преподобных, т. е. людей, подоб-
ных Богу, мы почитаем святых архипа-
стырей, русских епископов… 

Поэтому жизнь нашей страны, ее 
историю и культуру невозможно 
понять вне истории русской святости.

Казалось бы, какое отношение все 
эти воспоминания имеют к нашему 
кровавому богоборческому ХХ веку, 
отвергавшему все и вся, и прежде всего 
русский мир с его идеалом святости. 
Если ответить одним словом — самое 
непосредственное. Энергия разруше-
ния, напор сил зла обнаружили поис-
тине величайшие силы добра, оберну-
лись невиданным расцветом святости: 
на 1 января 2013 года в Соборе новому-
чеников и исповедников российских 
поименно канонизировано 1 774 чело-
века.

— Они и стали героями Вашей 
программы?

— Мы рассказываем о святых. В 
жизни они были очень разными людь-
ми: монахами и епископами, просты-
ми сельскими священниками и миря-
нами. Все они пострадали за веру, мно-
гие пошли на смерть. Невозможно не 
поразиться их мужеству, стойкости, 
твердости. Готовности до конца отста-
ивать свои убеждения, свою веру… А 
между тем хотелось показать в про-
грамме не только это. Не только муже-
ство, но и мученичество. Разница тут 
на самом деле громадная. В своем под-
виге мученики подобны Богу. Они 
непримиримы ко греху и снисходи-
тельны, милостивы к человеку. В них 
нет обиды и презрения к врагу, в них 
есть только любовь. Любовь и велико-
душие. Потому что они идут за Хри-
стом на Голгофу.

— Вы по образованию - архи-
тектор. Скажите, остались ли 
в России города, которым уда-
лось сохранить свой первоздан-
ный облик? И что такое этот 
облик, с Вашей точки зрения?

- «Исторический облик» для нас — 
это след русской православной культу-
ры. Материя очень хрупкая, между 

прочим. От христианской культуры 
ныне остались одни обломки — увы, 
это так. Конечно, где-то разрушений 
больше, где-то меньше, но утраты есть 
везде. А по части образа города, его 
пейзажа, наша дикость слишком оче-
видна. Мы не сумели сохранить ни 
один русский город. Ни один! Месяц 
назад наша группа снимала в Суздале. 
Казалось бы, историческая ценность 
этого места давно признана, еще в 
советские времена Суздаль стали назы-
вать городом-музеем. Теперь там тури-
стический бум. Гостиницы строят во 
множестве, особняки — чаще всего в 
«русском стиле». Резвые коммерсанты 
чуть было суздальские луга не пустили 
под застройку, Алиса Ивановна Аксе-
нова, создатель Владимиро-
Суздальского музея-заповедника, еле 
эти луга отбила. Но ведь к каждой 
лужайке, бережку или забору надсмот-
рщика не приставишь. А традиция 
утрачена. Вот и вылезает все наружу. 
Может быть, в Суздале и ощущается 
яснее всего то, что распалась связь вре-
мен, что мы выпали из истории, сби-
лись со своего пути.

А ведь мы уже более 20 лет как 
блуждаем, пытаясь устроить свою 
жизнь. Вы представляете себе, что 
такое для истории 20 лет? Взять Вла-
димирскую Русь, крупнейшее явление 
средневековой европейской культуры, 
подарившее нам церковь Покрова на 
Нерли, икону Владимирской Богома-
тери… Это столпы, на которых держал-
ся весь Русский мир. Все это было соз-
дано за 20 лет!

Вспомним Андрея Боголюбского, 
который стоял во главе храмострои-
тельства. Его называли  русским Соло-
моном. Так вот за 20 лет правления 
благоверного князя были созданы 
Владимир, Золотые ворота, Успенский 
собор над Клязьмой! С тех пор прошло 
много столетий, но мы об этом помним 
и ценим…

А представляете, что про нас ска-
жут? Что мы оставили? Ничего! Хотя 
прошло уже два десятка лет после того, 
как появилась возможность восстанав-
ливать порушенное. Эту нашу безпо-
мощность всего яснее можно увидеть в 
облике русских городов. Не то что при-
умножить красоту города, но хотя бы 
сохранить ее — мы не в силах. Вот что 
значит традиция — точнее, ее отсут-
ствие. В XIX веке, а уж в XVII тем 
более, этой проблемы не было: город 
жил, люди заборы городили, столбы 

Феликс Разумовский
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вкапывали, доски прибивали — и это 
все было к месту. А мы ныне за что бы 
ни брались — не выходит… Пытаемся 
хоромы или гостиницы в русском 
стиле делать, как в Суздале. А в резуль-
тате…

Мы ведь знаем, как подражали 
мастера Серебряного века, тот же Шех-
тель, например. Его Ярославский вок-
зал — это тоже своего рода подража-
ние, или, как говорят искусствоведы, 
«стилизация». Только результат дру-
гой. Знаете почему? Жизнь за этим 
стоит другая, другая культура. Архи-
тектуру не обманешь, и город на 
обломках культуры не построишь. Все 
будет не то, что нужно. Люди это чув-
ствуют, хотя бы на подсознательном 
уровне. А профессионалы не только 
чувствуют, но и осознают, понимают. 
Своего рода несчастье, между прочим, 
по себе знаю.

Архитектура, тем более город, — у 
всех на виду… Хотя обостренным вос-
приятием пространства и языка архи-
тектуры обладают, конечно, не все. 
Только это слабое утешение. Имея за 
плечами архитектурное образование, 
скажу о том, что вижу: в архитектуре 
мы фальшивим ужасно и безнадежно.

— Но неужели в России не 
осталось ни одного нетронуто-
го города?

— Откуда? Понимаете, город либо 
живет, либо умирает. А если живет, 
стало быть, постоянно обновляется. 
Законсервировать город невозможно, 
законсервировать можно только 
руины. Но обновлять не значит разру-
шать, разрушают люди без корней, 
разрушает общество, которое не умеет 
преодолеть кризис безпочвенности. 
Никаким законодательством тут ниче-
го не решишь.

— Может быть, взять за 
образец Прибалтику или неко-
торые другие европейские горо-
да?

— Ну, да. Там нельзя покрасить 
фасад в другой цвет, нельзя поменять 
столярку. Но дело ведь не в строгости 
законодательства, а в том, что люди 
понимают, с чем имеют дело. Или не 
понимают, или, что еще хуже, не хотят 
понимать… Приведу убийственный 
пример — печальную судьбу Тарусы, 
прекрасного городка над Окой. О поэ-
зии этого места много говорить не 
нужно, достаточно назвать имена жив-
ших там Паустовского, Цветаевой, 
Борисова-Мусатова…

Тарусу окружали березовые рощи, 
на улицах, заросших травой, стояли 
маленькие домики с крохотными све-
телочками. Из этих светелочек откры-
вались заокские дали… Предприимчи-
вые люди решили, что неплохо было 
бы там поселиться, построить коттед-
жи… Ну и началось. Скупили всю эту 
несчастную Тарусу в два счета, снесли 
деревянные домики, поставили глухие 
заборы из профнастила метра по 2,5… 
Все! Нет Тарусы. 

Однажды нам нужно было снять в 
Тарусе эпизод о Борисове-Мусатове, 
так какое там! Железные заборы, 
бурьян, пошлая архитектура, обезобра-
женный пейзаж. А вы о «нетронутом» 
русском городе… О нем можно теперь 
только в мемуарах прочесть или в пись-
мах.

Понимаете, одна из особенностей 
русского сознания в том, что мы смо-
трим на вещи по возможности целост-
но, не разбивая их на частности. И 
образ русского города поражал именно 
своей целостностью, гармонией. Рань-
ше, когда подъезжали к Москве, допу-
стим, с юга, за маленькими домиками 
Замоскворечья открывалась панорама 
Кремля. Дух захватывало — это же 
Небесный Иерусалим! Образ Горнего 
Града! Понятное дело, что в советское 
время такая образность была не в 
чести. У богоборческой эпохи были 
свои символы. Ну а в наше время, 
когда ценность исторической Москвы 
как будто не вызывает возражений, 
зачем же так цинично разрушать? Ведь 
это преступление. Вот, например, Бал-
чуг — место напротив храма Василия 
Блаженного, шедевра национального 
масштаба. Ведь Василий Блаженный 
— это не просто один из соборов, это 
архитектурное воплощение идеи рус-
ского царства, образ русского идеала. 
Этот образ действует на подсознание 
человека независимо от того, понимает 
он что-либо в русском мирочувствии 
или нет. Так вот, на Балчуге изначаль-
но была лучшая точка для созерцания 
храма.

Даже в советские времена она, эта 
точка, сохранялась, как, кстати, и сам 
храм. На Балчуге всегда стояли одно-
двухэтажные домики, которые не 
мешали восприятию храма Василия 
Блаженного. Зато теперь там выросли 
громадные банки, и гостиницу на набе-
режной надстроили раза в два. Но ведь 
кто-то подписывал необходимые раз-
решения? Кто-то это безобразие проек-

тировал… Это значит, что сегодняшняя 
система развратила профессиональное 
сообщество. Все проплачено, спроекти-
ровано то, что выгодно, сделаны липо-
вые экспертизы. И последствия, я 
думаю, нам еще долго придется расхле-
бывать. 

О чем можно говорить, если нака-
нуне празднования 200-летия победы 
в войне 1812 года оказалось, что на 
Бородинском поле продано 70 участ-
ков под коттеджи! Это наш националь-
ный позор! Выходит, мы торгуем тем, 
чем нельзя торговать ни при каких 
обстоятельствах. Бородинское сраже-
ние — одно из немногих символиче-
ских событий русской истории. Вокруг 
таких событий собирается, формирует-
ся нация. Тут пешеходными улицами 
положение не выправить, нужны 
какие-то очень серьезные изменения и 
сдвиги в нашей  культурной политике. 
Ситуация действительно критическая 
— в нашей жизни набирают силу очень 
опасные тенденции. Разрушается 
национальный пантеон, разрушается 
давно.

Ведь что произошло с русским 
человеком? Что произошло с Россией? 
«Распалась связь времен» – вот диа-
гноз нашей болезни. Мы впервые ока-
зались в такой ситуации, хотя предпо-
сылки к этому были и раньше. Наши 
нигилисты 60–70-х годов XIX века 
мечтали порвать с прошлым, с тради-
циями. Какой-нибудь Базаров все отри-
цал! Расплевывался с Павлом Петрови-
чем, все авторитеты побоку – только 
вперед! И все-таки по своему воспита-
нию он был русским человеком. То же 
самое царь Петр. Он западник. Все 
перенимает, новое насаждает, старое 
отвергает. Но и он воспитан в традици-
ях русской культуры, знает ее систему 
ценностей. Знает жизнь, которая была 
до появления Петербурга. Он мог 
запрещать монахам держать письмен-
ные принадлежности, но знал монаше-
ский чин и всю православную культу-
ру, сам пел на клиросе. Одним словом, 
те, кто осуществлял в России радикаль-
ные преобразования, были неизменно 
включены в русскую традицию. В 1917 
году все нити были разорваны. Нача-
лось созидание нового человека, того 
самого хомо советикус. И в этом мы 
преуспели. А возродить традицию ока-
залось невероятно трудным делом. 
Советские и нынешние националисты, 
почвенники и даже большинство 
писателей-деревенщиков – все это про-
изводило и продолжает производить 
страшно провинциальное впечатле-
ние.

Да, у нас существует атеизм, секу-
лярная культура и свобода совести. 
Однако это не значит, что не надо вос-
станавливать связь времен. Равно как и 
то, что можно управлять Россией, не 
зная России. Русскую православную 
культуру нужно знать, даже если ты 
атеист. Несколько лет назад в ходе оче-
редной предвыборной кампании 
можно было увидеть теледебаты между 
Никитой Михалковым и Сергеем Кири-
енко. (В свое время г-н Кириенко был 
премьер-министром России, то есть 
занимал ту же должность, что и Столы-
пин, Витте!) Так вот, в ходе дебатов 
Михалков предложил ему прочитать 
«Отче наш». Но Кириенко эту молитву 
не знал… С такой ситуацией Россия 
сталкивается впервые. Петр I «Отче 
наш» знал с детства. И Чернышевский! 
Даже Брежнев, безусловно, знал в 

юном возрасте. Деятели новой России 
не знают…

- У нас в Самаре есть памят-
ники святым: Преподобному 
Сергию Радонежскому, святи-
телю Алексию, Николаю Чудот-
ворцу, митрополиту Мануилу 
(Лемешевскому) и митрополи-
ту Иоанну (Снычеву). А в то же 
самое время памятник борцам - 
революционерам, Буратино, 
кошке и Юрию Деточкину - вору 
из фильма «Берегись автомоби-
ля», созданного нашим земляком 
Эльдаром Рязановым. Я уж не 
говорю о множестве населенных 
пунктов, улиц и других объек-
тов, носящих имена убийц-боль-
шевиков. Как с этим быть? 

- Самое печальное, что мы с этим 
примирились, стараемся не замечать 
уродства. Когда фотографируем цер-
ковь Покрова, изворачиваемся, как 
только можно, чтобы опоры ЛЭП не 
попали в кадр. Слов нет, те, кто в свое 
время нагромоздил все это в пойме 
Нерли и Клязьмы, продемонстрирова-
ли полную потерю национального 
чутья…

Его, между прочим, не так-то легко 
восстановить. Гораздо труднее, чем 
восполнить недостаток знаний. И тут 
нам никак не обойтись без великих 
памятников русской культуры, без 
образа русского города – как объяснить 
современному человеку, что такое Рос-
сия? 

Однако можно поступить иначе: 
показать церковь Покрова на Нерли, 
например. Или картину Левитана «Над 
вечным покоем». В этих безспорных 
шедеврах запечатлено то, что мы 
любим, что нас объединяет, роднит. 
Что возвышает наши дела и мысли. 
Для нас это важнее всего — так устрое-
на русская цивилизация. Она задает 
необычайно высокую духовную план-
ку. 

- Помните, была передача с 
очень точным названием 
«Чтобы помнили». А ваш фильм 
поможет в обретении истори-
ческой памяти?

- Нам нужно сегодня совершить 
работу самопознания. Потому что в 
какой-то момент мы захотели пере-
стать быть самими собой. Причем это 
захотели не просто какие-то личности, 
этим процессом руководила наша заме-
чательная партия со всеми властными 
институтами, со всей мощью, которой 
она обладала. Мне кажется, задача 
состояла в том, чтобы не было ни Рос-
сии, ни русской земли, ни русского 
человека. На это были брошены колос-
сальные силы. Через это надо смотреть 
вообще на русскую, советскую историю 
ХХ века. Поэтому если мы так посмо-
трим, то главными людьми в этой исто-
рии оказываются те самые новомуче-
ники, которые были святыми людьми, 
сохранившими веру и ту самую при-
частность к Русскому миру. Они несли в 
себе Отечество. Потому что Отечество 
– это некая живая традиция. Связь с 
поколениями, которые жили на этой 
земле много десятилетий или столетий 
назад. Если есть связь, то у нас есть Оте-
чество. Вот они эту связь сохраняли в 
невероятно тяжелых условиях. И зада-
ча нашего фильма – дать понять это и 
помочь людям устремить свой взгляд в 
правильном направлении.

Беседовал Михаил Щербак, 
член союза журналистов России

Православная культура
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Именно в правление импе-
ратора Александра III Рос-
сия ни дня не воевала 

(кроме завершившегося взятием 
Кушки в 1885 завоевания Средней 
Азии) — за это Царя назвали 
«миротворцем». Все улаживалось 
исключительно дипломатически-
ми методами, причем безо всяких 
оглядок на «европы» или кого-
либо еще. Он считал, что России 
незачем там искать себе союзни-
ков и вмешиваться в европейские 
дела.

Известны его слова, ставшие уже 
крылатыми: «Во всем мире у нас толь-
ко два верных союзника — наша армия 
и флот. Все остальные при первой воз-
можности сами ополчатся на нас». Он 
очень много сделал для укрепления 
армии и обороноспособности страны 
и нерушимости ее границ. «Отечеству 
нашему, несомненно, нужна армия 
сильная и благоустроенная, стоящая 
на высоте современного развития 
военного дела, но не для агрессивных 
целей, а единственно для ограждения 
целостности и государственной чести 
России». Так он говорил и так он 
делал.

Он не вмешивался в дела других 
стран, но и своей страной не давал 
помыкать. Приведу один пример. Спу-
стя год после его восшествия на пре-
стол афганцы, науськиваемые англий-
скими инструкторами, решили отку-
сить кусок территории, принадлежа-
щей России. Приказ Царя был лако-
ничен: «Выгнать и проучить как сле-
дует!», что и было сделано. Посол 
Британии в Санкт-Петербурге полу-
чил предписание выразить протест и 
потребовать извинений. «Мы этого не 
сделаем», — сказал император и на 
депеше английского посла написал 
резолюцию: «Нечего с ними разгова-
ривать». После этого он наградил 
начальника пограничного отряда 
орденом Святого Георгия 3-й степени.

После этого инцидента Александр 
III сформулировал свою внешнюю 
политику предельно кратко: «Я не 
допущу ничьего посягательства на 
нашу территорию!»

Еще один конфликт стал назревать 
с Австро-Венгрией из-за вмешательства 
России в балканские проблемы. На 
обеде в Зимнем дворце австрийский 
посол стал в довольно резкой форме 
обсуждать балканский вопрос и, разго-
рячившись, даже намекнул на возмож-
ность мобилизации Австрией двух или 
трех корпусов. Александр III был невоз-
мутим и делал вид, что не замечает рез-
кого тона посла. Затем он спокойно взял 
вилку, согнул ее петлей и бросил по 
направлению к прибору австрийского 
дипломата и очень спокойно сказал: 
«Вот что я сделаю с вашими двумя или 
тремя корпусами».

Александр III испытывал стойкую 
неприязнь к либерализму и интелли-
генции. Известны его слова: «Мини-
стры наши… не задавались бы несбы-
точными фантазиями и паршивым 
либерализмом».

СПРАВКА:
НАСЕЛЕНИЕ РОССИИ ВЫРОСЛО С 71 

МЛН. ЧЕЛОВЕК В 1856 ГОДУ ДО 122 МЛН. 
ЧЕЛОВЕК В 1894 ГОДУ, В ТОМ ЧИСЛЕ ГОРОД-
СКОЕ — С 6 МЛН. ДО 16 МЛН. ЧЕЛОВЕК. 
ВЫПЛАВКА ЧУГУНА С I860 ПО 1895 ГОД 
УВЕЛИЧИЛАСЬ В 4,5 РАЗА, ДОБЫЧА УГЛЯ 
— В 30 РАЗ, НЕФТИ — В 754 РАЗА. В СТРА-
НЕ БЫЛО ПОСТРОЕНО 28 ТЫС. ВЕРСТ ЖЕЛЕЗ-
НЫХ ДОРОГ, СОЕДИНИВШИХ МОСКВУ С 
ОСНОВНЫМИ ПРОМЫШЛЕННЫМИ И СЕЛЬ-
СКОХОЗЯЙСТВЕННЫМИ РАЙОНАМИ И МОР-
СКИМИ ПОРТАМИ (СЕТЬ ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ В 
1881-92 ГГ. ВЫРОСЛА НА 47%).

В 1891 Г. НАЧАЛОСЬ СТРОИТЕЛЬСТВО 
СТРАТЕГИЧЕСКИ ВАЖНОЙ ТРАНССИБИР-
СКОЙ МАГИСТРАЛИ, СОЕДИНИВШЕЙ РОС-
СИЮ С ДАЛЬНИМ ВОСТОКОМ. ПРАВИТЕЛЬ-
СТВО НАЧАЛО ВЫКУПАТЬ ЧАСТНЫЕ ЖЕЛЕЗ-
НЫЕ ДОРОГИ, ДО 60% КОТОРЫХ К СЕРЕДИ-
НЕ 90-Х ГОДОВ ОКАЗАЛОСЬ В РУКАХ ГОСУ-
ДАРСТВА. ЧИСЛО РУССКИХ РЕЧНЫХ ПАРО-
ХОДОВ ВОЗРОСЛО С 399 В 1860 ГОДУ ДО 
2539 В 1895-М, А МОРСКИХ — С 51 ДО 
522.

В ЭТО ВРЕМЯ В РОССИИ ЗАКОНЧИЛСЯ 
ПРОМЫШЛЕННЫЙ ПЕРЕВОРОТ, И МАШИН-
НАЯ ИНДУСТРИЯ СМЕНИЛА СТАРЫЕ МАНУ-
ФАКТУРЫ. ВЫРОСЛИ НОВЫЕ ПРОМЫШЛЕН-
НЫЕ ГОРОДА (ЛОДЗЬ, ЮЗОВКА, ОРЕХОВО-
ЗУЕВО, ИЖЕВСК) И ЦЕЛЫЕ ИНДУСТРИАЛЬ-
НЫЕ РАЙОНЫ (УГОЛЬНО-МЕТАЛ ЛУР-

ГИЧЕСКИЙ В ДОНБАССЕ, НЕФТЯНОЙ В 
БАКУ, ТЕКСТИЛЬНЫЙ В ИВАНОВЕ).

ОБЪЕМ ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ, НЕ 
ДОСТИГАВШИЙ В 1850 ГОДУ И 200 МЛН. 
РУБЛЕЙ, К 1900 ГОДУ ПРЕВЫСИЛ 1,3 МЛРД. 
РУБЛЕЙ. К 1895 ГОДУ ВНУТРЕННИЙ ТОВА-
РООБОРОТ ВЫРОС В 3,5 РАЗА ПО СРАВНЕ-
НИЮ С 1873 ГОДОМ И ДОСТИГ 8,2 МЛРД. 
РУБЛЕЙ.

Смерть русского Царя потрясла 
Европу, что удивительно на фоне обыч-
ной европейской русофобии. Француз-
ский министр иностранных дел Флу-
ранс говорил: «Александр III был истин-
ным русским Царем, какого до него Рос-
сия давно уже не видела. Конечно, все 
Романовы были преданы интересам и 
величию своего народа. Но побуждае-
мые желанием дать своему народу 
западноевропейскую культуру, они 
искали идеалов вне России… Импера-
тор Александр III пожелал, чтобы Рос-
сия была Россией, чтобы она, прежде 
всего, была русскою, и сам он подавал 
тому лучшие примеры. Он явил собою 
идеальный тип истинно русского чело-
века».

Даже враждебный России маркиз 
Сольсбери признавал: «Александр III 
много раз спасал Европу от ужасов 
войны. По его деяниям должны учиться 

государи Европы, как управлять своими 
народами.

Александр III был последним пра-
вителем Российского государства, кто 
на деле заботился о защите и процвета-
нии русского народа.

Император Александр III был хоро-
ший хозяин не из-за чувства корысти, а 
из-за чувства долга. Я не только в цар-
ской семье, но и у сановников никогда 
не встречал того чувства уважения к 
государственному рублю, к государ-
ственной копейке, которым обладал 
император Александр III. Он каждую 
копейку русского народа, русского госу-
дарства берег, как самый лучший хозя-
ин не мог бы ее беречь…».

 Владимир Суббота

КАК АЛЕКСАНДР III 
С ЕВРОПОЙ РАЗГОВАРИВАЛ
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